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ИД СМЕНУ!
ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета
Коммунистической партии Советского Союза

5 февраля 1990 года начал работу очередной Пле
нум Центрального Комитета КПСС. На рассмотрение 
Пленума внесен следующий вопрос:

О проекте платформы ЦК КПСС к XXVIII съезду 
партии.

С докладом по этому вопросу на Пленуме высту
пил Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

В работе Пленума принимают участие первые се
кретари ЦК компартий союзных республик, крайко
мов, обкомов и окружкомов партии. Председатели 
Президиумов Верховных Советов и Председатели Со
ветов Министров союзных республик, не входящие в 
состав центральных органов КПСС, группа первых се
кретарей горкомов, райкомов партии, секретарей 
парткомов крупных первичных партийных организа
ций, а также руководители министерств, центральных 
ведомств, творческих союзов и организаций, ученые, 
представители Вооруженных Сип СССР, средств мас
совой информации, шахтеры некоторых угольных бас
сейнов страны.

В прениях выступили: А. И. Корниенко — первый 
секретарь Киевского горкома Компартии Украины, 
В. К. Месяц — первый секретарь Московского обко
ма КПСС, И. А. Каримов — первый секретарь ЦК 
Компартии Узбекистана, Г. А. Ягодин — председатель 
Государственного комитета СССР по народному об
разованию, Ю. П. Архипов — секретарь парткома 
производственного объединения «Ижорский завод», 
г. Ленинград, Ю. А. Прокофьев — первый секретарь 
Московского горкома КПСС, Т. Г. Иванова — замести
тель Председателя Президиума Верховного Совета 
РСФСР, Е. Е. Соколов — первый секретарь ЦК Ком
партии Белоруссии, К. Г. Фесенко — мастер-взрывник 
шахты «Кочегарка» производственного объединения 
«Артемуголь», Донецкая область, Я. Я. Вагрис — пер
вый секретарь ЦК Компартии Латвии, Б. Н. Ельцин — 
председатель Комитета Верховного Совета СССР по 
вопросам строительства и архитектуры, А. С. Дзасо
хов — первый секретарь Северо-Осетинского обкома 
КПСС, Г. И. Ревенко —- первый секретарь Киевского 
обкома Компартии Украины, Б. М. Белоусов — ми
нистр оборонной промышленности СССР, В. И. Брови- 
ков—Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Ре
спублике Польша, П. К. Лучинский — первый секре
тарь ЦК Компартии Молдавии, Б. В. Гидаспов — пер
вый секретарь Ленинградского обкома и горкома 
КПСС, Б. Е. Патон — президент Академии наук Укра
инской ССР, В. А. Шабанов — старший мастер Сара
товского электроагрегатного производственного объ
единения, А. Н. Муталибов — первый секретарь ЦК 
Компартии Азербайджана, В. М. Платонов — секре
тарь парткома производственного объединения «Че
лябинский тракторный завод имени В. И. Ленина» и 
Другие.

Материалы Пленума полностью публикуются в га
зете «Правда» и в изложении в других средствах мас
совой информации.

На Пленуме образована редакционная комиссия по 
доработке проекта платформы ЦК КПСС к XXVIII 
съезду партии и подготовке постановления Пленума 
по обсуждавшемуся вопросу. (ТАСС).

Навстречу выборам Экономика: проба на излом Депутатская

ВОПРОСЫ «ГЛАСНОСТИ»
В начале декабря 1989 года при Кировском райкоме КПСС 

и райисполкоме был создан информационный пресс-центр 
«Гласность» с целью изучения общественного мнения.

Сегодня мы хотим познакомить вас с одним из последних 
телефонных опросов, проведенных 27 января.

Всего было опрошено 120 человек. Среди них 21 процент—• 
рабочих, 37 — служащих специалистов (со средним или выс
шим образованием), 14 — служащих неспециалистов, 9 — 
учащихся и студентов, 19 — пенсионеров.

В первом вопросе ставилась задача узнать об информиро
ванности избирателей по кандидатам в народные депутаты 
РСФСР по Кировскому территориальному округу № 655. Ре
зультаты таковы: 71 процент опрошенных избирателей не 
знают, кого выдвинули кандидатом, 13 процентов — только 
нескольких из восьми претендентов и 16 процентов знают 
всех. Причем наименее информированы рабочие.

Во втором вопросе: если бы голосование проводилось се
годня, за кого из восьми кандидатов вы бы отдали свой го
лос, наибольший процент получили следующиие кандидаты: 
С. Воздвиженский — первый заместитель председателя Сверд
ловского облисполкома, Г. Заикин — ректор Свердловского 
архитектурного института и В. Исаков — профессор Сверд
ловского юридического института.

Пока трудно делать какие-то выводы по результатам отве
тов на второй вопрос. Однако, очевидно, что избиратели пока 
лучше знают и поддерживают тех кандидатов, которые уже 
год назад баллотировались в народные депутаты СССР.

Группа по изучению общественного мнения из пресс-центра 
«Гласность» продолжает свою работу. Наш телефон 44-41-38. 
Надеемся на поддержку и помощь добровольцев в нашей 
дальнейшей работе.
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ШЕСТНАДЦАТОГО января пошел пятый день стачки. 
...А внешне все буднично. Кажется, в самом Асбесте 
забастовка осталась какой-то незамеченной. И за про
ходкой завода АТИ (асботехнических изделий) как ни в 

чем не бывало коптили трубы, будто в одном из его цехов
и нс прозвучало на пересменке непривычное для 
«Бастуем!».

слуха:

в
Впрочем, к ночной смене 
цехе автоформовочных де-

Свердловск.
Пресс-центр «Гласность».

ЗАЯВЛЕНИЕ ДЛЯ ПЕЧАТИ
кандидата в народные депутаты областного Совета по Верх- 
Нсетскому избирательному округу № 18 Александра ЧИР
КОВА, выдвинутого на пленуме Ленинского райкома ВЛКСМ.

Я выражаю протест против ущемления моих прав, как кан
дидата в народные депутаты, со стороны Верх-Исетсного во
енного комиссариата, конкретно в лице начальника 
отделения подполковника Герасимова. Оно выразилось в том, 
что согласно полученной повестке меня направили на 15-днев
ные учебные сборы, начиная с 5 февраля сего года. То есть 
в самый разгар предвыборной кампании.

Я не отказываюсь от выполнения своих обязанностей, как 
о ?ицер запаса. Однако на мою просьбу, в связи с уважитель
ной причиной, перенести сборы на более поздний срок — по
лучил отказ. Со своей стороны я принял решение не выез
жать на учебные сборы и считаю свои действия законными 
(согласно статьям 39 и 43 Закона о выборах народных депута
тов местных Советов).

Прошу областную избирательную комиссию подтвердить пра
вомочность моих действий.

талей все наконец должно 
определиться •— вот-вот вер
нутся из Свердловска члены 
инициативной группы (как ■ 
назвали рабочие, по сути, 
свой стачечный комитет) и 
руководитель АТИ Л. Е. Зве
рев со своей командой. Вер
нутся после... суда, рассмат
ривающего по иску директо
ра «дело о забастовке».

А пока в цехе затянув
шийся перекур: мертвые ма
шины, и в замершем силу
эте конвейера вкрапления 
людей.

■— Да вы к женщинам по
дойдите, к ним..., — сове
туют, посмеиваясь, мужики

ника, и растущая 
профзаболеваний. и

кривая 
эколо-

гия, и тяжелый труд, и ошиб
ки в начислении зарплаты,. 
и отношения «на ножах» с 
начальством. Всего не пере
числишь.

Так шаг за шагом дошли 
и до главного, собственно до 
требований. А требовали 
они... «У министерства и
объединения... денежных

в курилке,
у нас тут 
тинговой 1

— женский пол 
главный по ми-

части.
Да только шутки шутками, 

а как зашел разговор о де
ле, — нахмурились вокруг 
лица: «Рабочий, конечно,
темный, боится каждый 
рубль потерять, шаг не в ту 
сторону ступить, но мысли
мо ли терпеть дальше-то?..» 
И .все, что рассказывали они, 
было так знакомо: и бумаж
ный хозрасчет, не дошедший 
до кармана простого работ-

средств на повышение зар
платы» (минимум на 50 руб
лей каждому)... «Оплату тру
да производить за единицу 
произведенной продукции». 
(Сейчас расчет идет, исходя 
из нормы выработки). Ну и... 
«за вредные условия труда 
установить 36-дневный от
пуск» (который ныне сос
тавляет 24 рабочих дня).

Все?!
И я ловлю себя на мельк

нувшем в душе чувстве лег
кого разочарования. Не де
шево ли оценили стоимость 
своей рабочей силы начина
ющие забастовщики?

Забегая вперед, скажу, 
что ни одна из вышепере
численных просьб выполне
на администрацией не была. 
Более того, рискну утвер
ждать, что уважь рабочих 
на сей раз,—точь-в-точь,

до буквы требований, 
сами бастующие выиграли 
бы от этой «барской» мило
сти немного. При нынешнем 
положении вещей, цены 
всегда будут расти быстрее 
зарплаты, а инфляция — бы
стрее национального дохода. 
Надолго ли хватит пятн-то 
червонцев?...

АТИ, впрочем, лишь ма
ленький слепок нашей сегод
няшней страны. А в общест
ве растет разлад: чувство 
такое, будто посередь стра
ны кто-то сооружает гигант
скую баррикаду.

ЗАБАСТОВКА тоже 
шаг па баррикаду. 
...Через коллектив 
АФД трещина прошла в тот 

самый момент, когда часть 
его рабочих решила басто
вать, а другая, значительно 
меньшая, не согласилась с 
большинством. Среди же по-' 
следнего уже появились свои 
«непримиримые».

Основной спор, казалось, 
шел только вокруг нее — 
вабастовки. О справедливо-, 
сти требований в мнениях 
как - то не расходились: их 
признавали и небастовавшие, 
и те, кто примкнул к лагерю 
администрации. Не только 
признавали — кое-кто в оп
позиции выдвигал предложе
ния гораздо более радикаль
ные...

— На словах-то они все—

площадь

ЦЕНТР
ФАКТ ИЛИ МИФ?

В редакцию пришло
письмо. Прочитал я его и 
поставил кассету с интервью, 
которое дал мне во время 
работы 2-го Съезда народных 
депутатов СССР его участ
ник — А. ЗАХАРОВ...

— Что касается позиции
Уральского депутатского
центра на Съезде, то, во-пер
вых, мы не смогли вырабо
тать конкретной программы 
действий. Ну, а о реализации 
и говорить нечего. Причина? 
Мне кажется, мы не повери
ли друг другу и то, что мы 
можем сообща что-то сделать. 
Одни ■— считают себя более 
компетентными, чем другие.
Другие противопоставля-
ют себя избранникам от об
щественных организаций.

— Нет единства?
— Да, хотя я предлагал 

выработать с помощью груп
пы экспертов и журналистов 
общую практическую про
грамму. Мы могли бы опре
делить квоту от региона и 
выпускать выступающих од
ного за другим на трибуну, 
используя тактику прибал
тов. Дополняя друг друга, 
мы бы изложили нашу про
грамму. Нам удалось бы за
явить о себе как депутатской 
группе. Но, к сожалению, ме
ня не поддержали.

«— Может быть, это связа-
прыткие! — сомневаются ра- мяо*с тем, что кто-то в ураль- 
бочие. Л действительно, что *ской группе претендует на

(Окончание на 2-й стр.). единолнчное лидерство?
— Возможно. Скажем, Ор-

Наш банк информации

Архивисты 
в поиске

По инициативе сотрудников 
Государственного архива 
Свердловской области — од
ного из крупнейших архивов 
страны — прошла встреча с 
уральскими краеведами. Шел 
заинтересованный разговор об 
участии в архивном деле, об 
историко-культурном наследии, 
о комплектовании фондов, о 
поиске личных коллекций, ар
хивов, фотодокументов, о до
кументальном эпистолярном 
наследии, о факсимильных из
даниях, 'об инвентаризации 
библиотеки Госврхива, об 
экспедициях по Среднему

Уралу с целью поисков, при
обретения архивных докумен
тов, воспоминаний участников 
войны, социалистического 
строительства, старинных книг.

Краеведы были информиро
ваны о том, что к печати 
подготовлена небольшая кни
га с хорошими иллюстрация
ми — «Фонд Демидовых». На 
апрель намечено провести и 
первую научно-практическую 
конференцию по архивному 
делу, в которой примут уча
стие Уральский госуниверситет, 
Институт истории Уральского 
отделения АН СССР, различные 
общества: краеведы, книго
любы, гости из регионов Ура
ла, представители музеев. На
мечается выпуск газеты «Ар
хивный вестник». В заключение

встречи решено сделать ее 
традиционной, следующая на
мечена на 22 февраля в 15.00 
в здании Госархива.

Ю. СОРКИН, 
член общества «Уральские 

краеведы».

Счет открыт
ч

После долгих стараний ре
бят и взрослых у свердлов
ского городского совета пио
нерской организации появил
ся свой счет в банке. Уже 
есть первые поступления. 

Свои взносы сделали Сверд
ловский горком комсомола, 
городской Дворец пионеров и 
школьников. Большая часть 
средств, которая пополнит 
фонд, будет заработана сами
ми ребятами в лагерях труда 
и отдыха, па пионерской фа
брике «Вымпел».

Актуальный фоторепортаж

Па средства, перечисленные 
па счет, планируется создать 
загородный пионерский ла
герь, поощрять лучших пио
неров, проводить общегород
ские дела. Для предприятий, 
которые захотят помочь пио
нерам, мы публикуем номер 
счета совета: 700828 ОПЕРУ 
Жилсоцбаика Свердловска.

С. ЮРЬЕВ.

Помочь 
чернобыльцам!

Народный депутат СССР 
В. И. Шмотьев и 88 кандида
тов в депутаты РСФСР и ме
стные Советы обратились в 
обком КПСС и облисполком с 
письмом, в котором потребо- 
вал-и оказать немедленную и 
эффективную помощь участ
никам ликвидации чернобыль-
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ской катастрофы.
«Призванные по линии воен

комата, — говорится в 
письме, — добросовестно вы
полнившие свой гражданский 
долг, они в настоящее время 
находятся в бедственном по
ложении. Без необходимых 
лекарств, высококалорийных 
продуктов, жилищных усло
вий, необходимой при их за
болевании одежды и обуви. 
Призываем безотлагательно 
удовлетворить требования го
лодающих в 21-й больнице. У 
них нет времени на ожида
ние».

В тот же день члены ко
миссии, прибывшей из Моск
вы в связи с требованиями 
голодающих, выехали в боль
ницу № 21. В результате до
стигнутой предварительной до
говоренности участники лик
видации азарии в Чернобыле 
вчера голодовку прекратили.

лов из Челябинска рассчи
тывал на свой «дебют» и от
говаривал нас от объедине
ния усилий.

— А почему нет настоя
щей общности?

— Времени недостаточно 
прошло, я думаю. Жизнь 
заставит нас сплотиться на 
единой платформе, когда убе
димся в неэффективности 
разрозненных усилий. Ведь 
аппарат боится альтернатив
ной силы, а не борцов-одино
чек. * * *

Тема меня заинтересовала, 
но я, откровенно говоря, ре
шил не спешить с ее разра
боткой, подкопить наблюде
ний, позволяющих сделать 
вывод. Однако жизнь не 
стоит на месте. И вывод, с 
которым я решил повреме
нить, сделал студент истори
ческого факультета Констан
тин Коньков. Работник шта
ба Г. Бурбулиса, он в дни 
работы 2-го Съезда народных 
депутатов находился в Моск
ве и наблюдал политическую 
жизнь не с парадной ее сто
роны, а изнутри. Впечатле
ниями этими он и решил по-

К ХОРОШЕМУ человек 
привыкает удивительно 
быстро. А что, не прав

да? Еще каких-то лет два
дцать назад попробуй-ка кре
стьянский сын или дочка в 
город податься. Пока в нож
ки начальству не поклонишь

ся. пороги не посбиваешь — 
черта с два паспорт вы
дадут. А теперь об этом и 
разговоров вроде бы пет. В 
16 лет — как любой полно
правный гражданин СССР уже 
обязан иметь при себе «кра
снокожую книжицу», удосто
веряющую твою личность, ме
стожительство... вплоть до 
состава семьи. Лети, поезжай 
куда хочешь.

Пу это уж. скажете, сов
сем далекое время. Что же. 
возьмем поближе — года три 
назад, например (а может, 
даже и меньше), вздумал, до
пустим, ты за границу по 
обыкновенной турпутевке по
ехать. А тебя пока по всем 
комиссиям нс проведут, мс- 
дИцияские и прочие справки 
не заставят собрать, харак
теристику о благонадежности 
в райкоме партии но утвер

дят. заграница только «мира
жом» маячит. А сейчас и од
ной анкеты достаточно Лишь 
бы поручился за тебя твой 
родной коллектив. И езжай, 

лети, родной, хоть на все че
тыре стороны.

Вот и ездят, и летают из 
городов в столицу, из респуб
лик по другим республикам, 
по всей стране, как всеобщая 

лихорадка миграции нача
лась... Командировочные, ту
ристы. просто так родствен
ников навестить, по срочным 
производственным и государ
ственным делам... Ла мало ли 
какого люду по вокзалам и 
аэропортам ошивается. Про
шу извинить за вульгаризм. 
Но почему-то язык нс пово
рачивается назвать вынуж
денное пребывание в пере
полненных залах другим сло
вом.

Ах. усмехнется кто-то.— 
автобус. поезда. самолеты, 
билеты «туда-обратно» за 
тридцать, а то я сорок дней 
по системе «Сирена».— а она 
еще недовольную мину кОр- 
чит. Действительно, удиви
тельно быстро к хорошему 
привыкаешь.

К этой «командировке» мы

ДЫРКА В ДИВАНЕ
готовились' как к проведению 
боевой операции. Водитель, 
хмуро оглядев нас, изрек:

— Вас туда не пустят.
— Ты нам только дверь по

кажи, а там прорвемся, — ска
зал фотокор Володя Якубов.

Я тоже смутно помнила, где 
была эта загадочная дверь в 
аэропорту с красной таблич
кой: «Комната для депутатов 
Верховного Совета СССР и со
юзных республик».

Но прошло уже более полу
года после первого Съезда на
родных депутатов, кам та, 
шокирующая табличка была 
снята. Но тем не менее в ре
дакцию шли письма о суще
ствовании «отмененной» комна
ты.

Рука потянулась к красной 
кнопке.

— Погоди, не звони.
Толкаем дверь. Открыта. И 

оказываемся в «предбаннике»... 
Да вот же сна, знакомая таб- 
личка, убранная со всеобщего 
обозрения. «Свои найдут, а чу
жим и знать не надо».

— Не надо так агрессивно,— 
остудил наш пыл Игорь Павло
вич Катенев, диспетчер службы 
пассажирских перевозом,. — А 
вы уверены, что такое реше
ние было принято?

— Но ведь об этом говорили 
сами депутаты на съезде?

Насмешливый взгляд Вздох.
— О многом на съездах гово

рится. Только решения запаз
дывают.

ОГЛЯДЫВАЕМСЯ: све
жие газеты на столи
ках, мягкая, правда, по
тертая, мебель, в раскрытую 

в другую комнату дверь ви
ден край стола, покрытый 
белоснежной скатертью.

— Ремонт давно не делали. 
Хорошо, что степы деревом 
в свое время обшили, надол
го хватит. А вот мебель по
износилась. Мы ведь в этом 
зале и миллионеров из-за гра
ницы встречаем. Так вон на 
том диване — дырка, газеткой 
прикроем, чтоб не видно бы
ло. А депутаты? Люди свои. 
Поймут.

— И многие из них ваши
ми услугами пользуются?

— Почти все. Кто не захо
дит. могу перечислить по 
пальцам.

Игорь Павлович рассказал 
об одном из народных депу
татов, которого «досылом» от
правляли на первый Съезд 
Обслуживающий персонал вы
говорил тогда ему, что ж, 

мол. против привилегий обе
щал бороться, а сам...

К чести депутата, он боль
ше пи разу не воспользовал
ся услугами «депутатской 
комнаты». По... Таких едини
цы. Чаще другое.

Депутат-демократ, еще вче
ра громогласно ратовавший 
за отмену всяческих приви
легий аппарату, по-барски 
располагается в депутатской 
комнате со своей группой: 
«Обеспечивайте транспортом, 
билетами и моих людей...» О 
группе, которой, в принципе, 
надо бы находиться в зале 
ожидания.

Бывает и такое. Начало рабо
ты Съезда народных депутатов. 
Вся страна прикована к теле
визорам. Идут острейшие деба
ты, решаются принципиальней
шие вопросы... С борта самоле
та, следующего, из Москвы, те
леграмма: «Встречайте депута
та такого-то, подготовьте ма
шину!». Да, машина тоже вхо
дит в статус этой сферы об
служивания. Ладно бы до 
Свердловска, а то за сотни ки
лометров приходится ее гонять, 
чтобы все было на должном 
уровне. И какие же такие неот
ложные заботы оторвали из
бранника народного от дел го
сударственных? Можно, конеч
но, объяснить это обтекаемо, 
по семейным, мол, обстоятель

ствам, прибыл домой на суб
боту-воскресенье. Можно по- 
другому...

Я далека от мысли, чтобы, 
размахивая шашкой, кричать; 
«Ату их!» Как меня предупре
дили, к этому вопросу нельзя 
подходить однозначно. Но меня 
всегда настораживает отноше
ние ко веяного рода «спец.» 
Спецбольница, спецзона, спец- 
охотничье хозяйство, спецоб
служивание — не из одной ли 
оперы эти слова и эти поня
тия? Вот давайте подумаем, а 
почему создали эти «спец — 
всякое?» Не потому ли, чтобы 
отгородиться от рядового, обы
денного за стеклянной стеной. 
И не только самому отгоро
диться, а со «своей группой», 
с родственниками, знакомыми, 
объяснив просто: «оказались, 
мол, в тяжелом положении. 
Нужно помочь» ...И* помогают, 
что делать...

Удивительно быстро человек 
привыкает к хорошему. К хо
рошему обслуживанию тем бо
лее... Но еще более удивитель
но то, что симптомы настовой 
болезни поражают, казалось 
бы, таких демократов, таких 
борцов за справедливость, что 
понять не можешь, где игра, 
а где правда.

У ДЕПУТАТА пе приня
то спрашивать, с каким 
делом он отправляется 

в путь. (Кстати, ио бесплат
ному билету, как правило, за
казываемому в последний 
момент.) Мало ли какие мо
гут быть государственные'сек
реты? Может, в разгар бархат

ного сезона в Сочи заседает 
очередная комиссия? Или в 
Евпатории проходит встреча 
межрегиональной группы?

— При пашей• прибыли в 
44 миллиона это, конечно, мп- 
зер,— сказал начальник служ
бы пассажирских перевозок 
Сергей Веньяминович Нали
мов.

Может, действительно не 
стоит мелочиться? Но как 
помните, и этот вопрос под
нимался па съезде. Из како
го бюджета будут оплачп- 
ваться путевые расходы де
путатов? По и этот вопрос ос
тался порешенным. А пока 
депутаты находятся па до
вольствии Аэрофлота, пере
шедшего, к слову, па хозрас
чет.

Беседуя со «старожи
лами» депутатской ком
наты, мы узнавали по
лузабытое старое.

— Сейчас стало спокойней. 
Пароду немного. Около по
лусотни депутатов, секретари 
обкома партии, председатель 
облисполкома, вот, пожалуй, 
и весь список обслуживае
мых...

А раньше — секретари гор
комов и райкомов партии, 
председател и ра йиспол комов, 
зав. и зам. зав. отделами 
обкома и прочее... Каждому 
билет, машину, обслугу...

— А вообще нужна ли она, 
депутатская комната?

— При нашем дефиците 
помещений должен быть хоть 
один приличный зал, где мо
гли бы встретить гостей. 
Кстати, площадь здесь не
большая, всего 30 квадрат
ных метров, и предполагаем 
в будущем комнату переобо
рудовать в «Интурист».

—• А что это даст?
— Если честно, ничего, по

тому что Аэрофлот будет об
служивать иностранных пас
сажиров на те же рубли, а 
не на валюту. При за
держке рейса мы должны оп
латить питание инопассажи- 
ра, накормить его за свой 

счет, а обед, например, дол
жен быть стоимостью по ме
нее 5 рублей.

Вы понимаете, может быть, 
мне приятней было бы под
нести ту же сумку женщине 
е ребенком, чем иностранцу. 
Чем наши пассажиры-то ху

же? Почему мы о своем до
стоинстве забываем?

— Вы уверены, что депута
ты согласятся отдать комнату 
под «Интурист»?

— Вам же объяснили, что 
такое решение пе принято 
на съезде...

Снова идет предвыборная 
кампания. Слушаю, читаю 
программы, выдвинутые оче
редными кандидатами в де
путаты, ловлю себя на мыс
ли, сколько же дольных пред
ложений звучит, какие сме
лые планы предполагаются, 
по почему же точит душу 
червь сомнения? Боюсь, пе 
только мото душу. За что бо
рются нынешние кандидаты? 

За власть для себя или все- 
таки для парода? Для пас с 
вами? Насколько искренни их 
заверения? Не кроется ли за 
личиной демократа, обещаю
щего горы златые,—жесткий, 
расчетливый человек, рву
щийся к «спецкорыту»? И пе 
дай бог. чтоб такое случи
лось. ИЙаче может оказаться 
и так, что «благими намере
ниями дорога в ад будет вы
мощена»...

К хорошему человек при
выкает удивительно быстро. 

По еще страшней то, что по
том не желает расставаться 
с этими привычками.

Мы шли по переполненно
му залу, где на ступеньках, 
подоконниках, скамейках прп- 
тулияся рядовой пассажир... 
И на этом фоне, пусть обвет
шалая, но роскошь депутат
ской комнаты с дыркой в дива
не показалась такой мело
чью...

А. ТАШБУЛАТОВА.
ОТ РЕДАКЦИИ. Когда мате

риал был подготовлен к пе
чати, как нам сообщили, 
министром гражданской 
авиации принято решеппс о 
переоборудовании депутат
ской комнаты в «комнату де

ловых людей», где за обслу
живание будет браться плата. 
Восторжествовала справедли
вость? Да, по лишь в какой- 
то мере. Воспользоваться ус
лугами «бывшей» депутат
ской комнаты рядовому пас
сажиру опять-таки нс дано. 
Прости мы с вами опять пс 
вошли в список.

Фото В. ЯКУБОВА.

делиться с читателями газе
ты «На смену!» Из простран
ного письма К. Конькова мы 
выбрали фрагмент, который 
перекликается с мыслями, 
высказанными А. Захаровым 
в приведенном интервью.

«Главным для работы депу
тата оказалась не позиция, а 
его компетентность. Образно 
выражаясь, лишь небольшая 
кучка людей нужных была 
допущена схватиться за борт 
большого государственного 
корабля и уплыла с ним в 
неизвестном направлении. Из 
уральской делегации реаль
но «уплыли» Волков, Бурбу
лис, Ярин. Часть депутатов 
окончательно психологически 
настроилась на молчание и 
неиграние ни в какие поли
тические игры. (Структури
руя дерзко и очень прибли
зительно, я назвал бы здесь 
Мелехина, Бирюкова, Громо
ва, Марченко, Бурцева, Тру
бина).

Группа поддержки Бурбу
лиса — Волкова (а позиция 
этих двух лидеров почти 
идентична) составляет, на 
мой взгляд, 5 — 6 человек 
(Измоденов, Прудников, 
Шмотьев). По личным моти
вам на расстоянии от этой 
группы «конструктивистов-де
мократов» держатся Захаров 
и Кудрин, хотя, в принципе, 
поддерживают и подписыва
ют все «прогрессивные бума
ги» группы. Мягйий, явно не 
выраженный противовес 
принципам «конструктивис
тов» составляют «жизнера
достные» Краснокутский, 
Грачева, Сидоров, Макашов, 
Пьянков, Самойлов. Дедю
хин. Особняком ртоят «за- 
конник» Алексеев и ни разу 
не появившийся (при мне) в 
обществе уральской группы 
Ярин.

Цель этого весьма спор
ного наброска — показать, 
насколько неоднороден, ураль
ский депутатский корпус.

На мой взгляд, попытки со
здания в таких условиях ми
фических «депутатских цент
ров» — фикция».

Итак, читатель высказал 
мнение. Соглашаться с ним 
или нет — это вопрос вто
рой, и лично я не готов еще 
дать на него ответ.

Публикацию подготовил 
С. ЛЬВОВ.
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МД СМЕНУ!

Его называют самой популярной личностью в городе. Его 
самозабвенно ругают одни, им взахлеб восторгаются другие. 
Его винят во всех бедах предприятия ■ с ним связывают все 
надежды на улучшение положения. Его имя вызывает жгу
чий интерес и, естественно, множество кривотолков...

Речь идет о Николае Федоровиче Калмыкове — главном 
инженере Берхнесалдинского металлургического производст
венного объединения.

Человек он 'действительно яркий, неоднозначный, непред
сказуемый. В свою нынешнюю должность вступил год на
зад, и вот — этот год прошел.

...В объединении сейчас настоящая буря, революция, 
все вверх дном. Шутка ли, ВСМПО — единственное пред
приятие такого масштаба в области и в отрасли, которое 
переходит... на аренду.

НЭП: новый экономический порядок

«Живем не по средствам» 
— или Монолог главного инженера

— Для чег<^ все это нужно? 
Главная причина плохой ра
боты предприятия кроется в 
том, что коллектив не задей
ствован в своей деятельности 
на конечный результат, но 
знает цену своего труда. И 
пока человек будет получать 
у нас незаработанные деньги 
или деньги, заработанные на 
никому ир нужной работе, па- 
пример, на продукции буду
щего года, которую мы дела
ем впрок, про запас. — мы 
не будем иметь хороших ре
зультатов.

Единственный выход из это
го тупика вижу в принципи
ально новых формах работы, 
в переходе на арендные от
ношения. Только так можно 
заставить человека думать, 
.искать выход, выправлять 
положение.

Сейчас одна из самых труд
ных преград — барьер чис
то психологический: мы уже 

Практикум для изобретателей

ПРИНЦИП 
ДРОБЛЕНИЯ

(УРОК ПЕРВЫЙ)
«АВС» и школа изобретателей центра НТТМ «Свердловск» 

продолжают знакомить наших читателей с «Теорией решения 
изобретательских задач». ТРИЗ — это наука о развитии тех
нических систем (ТС) и повышении потенциала творческого мы
шления. ’

В новом, 1990 году занятия в клубе «Практикум» открывает 
сотрудник НИИ «Автоматика» Ю. ЩЕРБАКОВ. Он познакомит 
вас с действием объективных законов развития технических си
стем.

— При анализе любой ТС вы можете увидеть ряд техни
ческих противоречий (ТП). Они заключаются в том, что ес
ли известными способами улучшать одну часть (параметр), 
то недопустимо ухудшится другая часть (другой параметр). 
Таким образом, имеется взаимосвязь между приращениями 
параметров полезных функций и нежелательных эффектов, 
влияющих либо на одну систему, либо на соседние или ок
ружающую среду.

Одним из наиболее простых инструментов ТРИЗ являются 
приемы устранения технических противоречий, разработанные 
создателем ТРИЗ Г. С. Альтшуллером. Приемы (их количест
во равно 40) были разработаны к началу 70-х годов на ос
нове анализа десятков тысяч различных сильных изобретений, 
т. е. изобретений, существенно влияющих на развитие тех
ники. Познакомимся с некоторыми приемами.

«Принцип дробления»:
А. Разделить объект на независимые части.
Б. Выполнить объект разборным.
В Увеличить степень дробления объекта.
Примеры реализации этого приема:
Пневматическая шина по патенту США (№ 2859791), ко

торая для повышения надежности состоит из. двенадцати не
зависимых секций.

В «Резервированном устройстве» (по а. с. СССР 
№ 1292561) резервированные блоки памяти ЦВМ разделены 
на несколько подблоков, выходная информация которых пе
реключается при отказах по сигналам индивидуальных средств 
контроля. Это повысило надежность устройства, т. к. позво
лило системе сохранять работоспособность при большем чис
ле отказов, чем в прототипе.

Обратите внимание — эти изобретения относятся к совер
шенно разным областям техники или классам технических 
систем, различаются по времени регистрации в несколько де
сятков лет, но при их создании сработал один и тот же прин
цип дробления.

Еще пример: специалисты западногерманского химического 
концерна «Байер» изучают возможность создания новых ве
лосипедных шин. Они представляют собой суперэластичную 
резину с многочисленными полыми ячейками (ИР, 84/5). 
Сравните с первым примером. Варианты шин отличаются друг 
от друга только степенью дробления, а эффективность по
следних намного выше. Американским изобретателям в свое 
время для приоритета не хватило всего одного шага!

Как можно «увеличить степень дробления объекта»? В раз
витии ТС прослеживается следующая линия дробления: объ
ект — часть объекта — молекулы —, атомы — элементарные 
частицы и так далее.

Например: мойку для автомобилей без щеток создала 
итальянская фирма «НАЛА». В ней кузов автомобиля снача
ла бомбардируют отрицательно заряженными мелкими ка
пельками моющего средства. Капельки ударяют в частицы 
грязи, отрывая их от кузова, затем подается положительно 
заряженный душ. Грязь удаляется окончательно («Наука и 
жизнь», 77 г.). Здесь вместо механической схемы (щетки) ис
пользуется электростатическое поле. Этот качественный ска
чок в линии дробления выделен в отдельный прием: «Замена 
механической схемы»:

А. Заменить механическую схему оптической, акустической 
или «запаховой».

Б. Использовать электрические, магнитные и электромаг
нитные поля для взаимодействия с объектом.

В. Перейти от неподвижных полей к движущимся, от фик
сированных к меняющимся во времени, от неструктурных к 
имеющим определенную структуру.

Г. Использовать поля в сочетании с ферромагнитными ча
стицами

При дальнейшем рассмотрении линии дробления видно, что 
объектами дробления могут быть не только вещества, но и 
также.поля й сигналы (поля, несущие информацию). Любая 
кинолента —это последовательность мгновенных фотографий, 
т е непрерывный световой сигнал, раздробленный на кадры. 
Появление телевидения стало возможным, когда изобретате
ли придумали раздробить кадры изображения на много эле- 
ментоз Конечно, в этом им помогла электроника, т. к. для 
качественной передачи требуется очень большая скорость 
«дробления» Современный телевизионный кадр (по отечест
венному стандарту) имеет 625 строк по 820_ элементов в каж
дой строке А за одну секунду передается 25 кадров.

Вы, вероятно, уже почувствовали, что в приведенных при
мерах из различных областей техники работает определен
ная объективная тенденция. В ТРИЗ она называется «Закон 
перехода рабочего органа системы с макроуровня на микро
уровень». (Продолжение следует).

привыкли на работе развора
чиваться вяло и медленно; 
считаем, что и дальше мож
но жить в таком состоянии 
полусна, да рще получать за 
это деньги. А что — гаранти
рованная часть зарплаты се
годня достаточно высока.

Кончать надо с бездельем п 
нищетой. С переходом на 
аренду за красивые глаза 
платить никто не будет, ибо 
получим мы ровно столько, 
сколько заработали, пи копей
ки больше. Тогда, я думаю, 
многим не позавидуешь, очень 
уж привыкли мы к этому — 
жить не по средствам.

(Так совпало, что именно 
в день принятия депута
тами Верховного Совета СССР 
законопроекта об аренде (23 
ноября) на совместном заседа
нии совета трудового коллек
тива, парткома, профкома и 
дирекции Берхнесалдинского 
металлургического производст
венного объединения было при 
пято решение о переходе пред
приятия на арендный подряд. 
Но между решением этим и 
жизнью лежали еще недели и 

месяцы «борьбы» с собствен
ным министерством. — прим, 
авт.).

Министерство, конечно, вся
чески сопротивляется нашим 
нововведениям и навряд ли 
дало бы согласие па арепду, 
если бы пе наше постоянное 
«дежурство» в Москве, уча
стие в министерских защи
тах, если бы не поддержка 
Института экономики АН 
СССР.

А еще помогла нам канди
дат в члены ЦК профсоюза 
Т. Е. Рыжова, которая, вос
пользовавшись свободным 
микрофоном на недавнем 
пленуме ЦК профсоюза, при
гласила министра Верхнюю 
Салду. Министр при всех по
обещал приехать к нам, те
перь вот ждем его вместе с 
центральной комиссией для 
защиты нормативных доку
ментов и оформления догово
ров об аренде.

Не метало бы ему посмот
реть, в каких условиях и на

Со времен индустриализации запомнились 
нам станки ^ДиП» — догнать и перегнать. 
С тех пор минул не один десяток лет. А мы 
все догоняем. Доколе! И если наша- эконо

мика не станет гибким развивающимся •ор
ганизмом, мы будем вот так с удивлением 
смотреть на новинки мирового автомобиле
строения. Фотомонтаж А. ПЯТКОВА.

Вы можете избежать многих неприятностей, если вовремя 
заключите договор на рекламу. Сотрудничество с Информа- 
ционно-рекл#мной службой ФМИ «На смену!» — гарант ва
шего успеха.

ИНФОРС: 58-96-11.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

было предложено рабочим в 
противовес их ясной как 
божий день стачечной про
грамме, выразившейся в 
словах: «Дай мое!» А то 
очень уже легко мы начина
ем обвинять таких вот «ер
шистых» работяг и в «не- 
патриотичности», и в «несоз
нательности», и в «желании 
подорвать экономику СССР».

— Это нынче дело мод
ное... стачка, — озабоченно 
замечает вслух председатель 
профкома завода Ю. И. Сен- 
тябов. — Другим, другим 
путем надо бы решать такие 
вопросы, и профсоюзу пора 
свою линию вырабатывать.

Этой самой линии у Юрия 
Ивановича, которая бы прив
лекла внимание рабочих, по
ка не было. И не у него од
ного. Рискнул ли кто в те 
предгрозовые недели высту
пить в роли лидера? Проф
ком. партком, СТК, комсо
мол? ...Нет, что-то предпри
нималось: в цехе прошли два 
партсобрания, заседали 
СТК и администрация (рас
сказывают даже, что дирек-, 
тор бросил рабочим звучный 
призыв «брать цех в аренду», 
да цеховое начальство за
сомневалось) —• только все 
это не оказало’ сколь-нибудь 
положительного воздействия 
на ход конфликта. Не полу
чалось между представите
лями государства и его на
емными работниками мир
ного диалога. Так или иначе 
усилия всех оппонентов стач
кома сводились к одному — 
успокоить, хоть как-то усми
рить рабочих. Были разго
воры. лозунги, призывы — 
но никто так и не выдвинул 
в альтернативу бастующим 
свою. «более правильную» 
экономическую программу 
А времени подумать было 
поверьте, достаточно...

.та ЕРВОИ стачкой АФД
3 В ощетинился еще весной.

Из-за невыплаченной 
премии «села», как тут выра
жаются, одна из бригад Кон
фликт уладили, но затишье 

каком оборудовании изготав
ливается наш главный металл, 
который он видит потом в 
изящных конструкциях. На 
Западе работа па таком обо
рудовании давно бы означа
ла для завода полный крах... 
Кстати, «драка» с министер
ством и идет в основном из- 
за двух фондов — развития 
производства и сопиаль- 
ного развития. Попять бы им 
там, наверху: пас пе должны 
дальше грабить, как грабили 
всегда, что мы пе можем 
больше кормить другие пред
приятия, иначе через нес
колько лет здесь все просто 
рухнет п можно будет сов
сем не работать.

В этом году мы уже потра
тили немало сил па реорга
низацию структуры предпри
ятия: конечно, в ряде случа
ев, может быть, это проис
ходило несколько насильст- 
венным путем: многие пе по
нимают еще сути пового, по

было коротким. Уже в октябре 
остановилась другая бригада— 
«на кольцах». Одна из при
чин — низкая зарплата. Вы
крутились и тут: быстро, бук
вально в течение месяца «коль
ца» перевели на подряд, пере
смотрели для них в сторону 
снижения и некоторые норма
тивы... Дело пошло в гору, но 
над феноменальными успеха
ми «колец» цех размышлял не
долго — налицо был главный 
для рабочих аргумент: прибав
ка в 40--50 рублей к зарплате. 
Масла в огонь подлили и слу
хи, что деньги эти бригаде до
бавили за счет цеха. Словом,

Экономика: Проба на ИЗЛОМ

КОЕ-ЧТО О «НЕРАЗРЕШИМЫХ» ПРОТИВОРЕЧИЯХ
24 ноября администрация, СТК 
и профком получили по спис
ку требований и предупрежде
ние о «крайних мерах».

...В математике есть такое 
понятие: беспредел. В жизни — 
тоже: и события в АФД все 
больше напоминали этаний зло
получный ряд — ряд конфлик
тов. Примирительная комис
сия — короткая передышка — 
ответ администрации (правы 
рабочие, больше напоминаю
щий отписку, нежели пакет 
предложений) — декабрьская 
двухчасовая стачка и снова — 
комиссия, и вновь — неудач
ная.

— Ищите средства сами. — 
нашелся лишь посоветовать 
приехавший «на ЧП» предста
витель из объединения «Асбо
техника».

Искать тан искать! Но на 
заводские проблемы все боль
ше наслаивались эмоции. Раз
говоры продолжались, подо
спели и первые выговоры по 
партийной линии, а терпение 
уже звенело струной, а реше
ние проблем вновь откладыва
лось на месяцы.

«Образ врага» все яснее вы- 
риссеывался в сознании рабо
чих. Когда же из своего адми
нистративного здания аЬнес- 
лось последнее «китайское» 
поедупреждени» «Или кончае
те, или...» — АФД взорвало.

Директор подал на своих ра
бочих в суд. 

вводимая система договорных 
отношений сама отладит 
дальше структуру предприя
тия по законам экономики.

Первые три завода будем 
переводить на аренду уже в 
I квартале 1990 года — чугуно- 
литейньй. плавильно-литейный 
и листопрокатный. Вся про
дукция этих заводов, включая 
полуфабрикаты, будет являть
ся товарной. Частично они бу
дут продавать ее объединению, 
частично — другим заводам, 
а остальное — другим пред
приятиям и организациям. А 
могут и всю продукцию от
правлять на сторону, если она 
не входит в госзаказ.

У них будет свой счет в бан
ке хозрасчетных операций при 
объединении, и никто, кроме 
самих коллективов, не сможет 
распоряжаться заработанными 
средствами. При необходимо
сти завод сможет открыть 
свой счет и во Внешэконом
банке и самостоятельно про
бовать силы на мировом рын
ке.

Другим, конечно, нужно бу
дет еще поднабраться опыта: 
научиться работать с банком, 
с балансами, ориентироваться 
в показателях, знать, маной 
ценой они достигаются. Эле
ментарно считать и анализиро
вать.

Одновременно с переходом 
на аренду заводов будет про
исходить встречный процесс- 
переход на работу по конечно
му результату в бригадах, на 
участках, в цехах. Этот про
цесс происходит уже во мно
гих коллективах, и там дейст
вительно чувствуется -заинтере
сованность людей в своем тру
де. хоть и сложно пока с обес
печенностью работой, сырьем, 
инструментом.

Аренда изменила пе толь
ко заводы, по всю структуру, 
управления предприятием. Мь/ 
только обеспечиваем цехи п 
работающих в них людей в 
соответствии со своими функ
циями. Поэтому начальник 
цеха по должен ходить за

Соседние цехи, в горячке по
забытые и самими забастовщи
ками, напряженно следили, 
кто-кого перетянет, раздумы
вая между делом — а не «по
сидеть» ли и им тоже в случае 
успеха братьев по классу.

...Может быть, завод дейст
вительно был «на грани», и 
железная директорская рука 
казалась единственным шан
сом к спасению. Спасли?

ИЕ»Ы ПРОИГРАЕТЕ — 
"что тогда? — спросил 

я бастующих.
— А ничего, —- ответили 

мне, — учтем ошибки и нач
нем сначала.

•— А где взять средства? 
Чтобы выполнить ваши тре
бования.

— А это пусть админист
рация Думает, у нее «голова 
большая»...

— Что ж, давайте пос
читаем, — соглашается на
чальник отдела труда и зар
платы Л. П. Колесникова,— 
Рабочие требуют надбавки 
по 50 рублей. Арифметика 
простая — в год тогда пот
ребуется' 320 тысяч рублей 
дополнительно. Для одного 
цеха! А другие? К тому при
бавьте деньги, необходимые 
для дополнительного отпус
ка: и счет идет уже на мил
лионы.

«Средств нет» — аргу
мент известный и. впрочем, 
не единственный в арсенале 
администрации. Но я не ста
ну перечислять все, потому 
хотя бы, что двумя часами 
позже в цехе многие из них 
пошатнутся под прессингом 

аргументов, выдвинутых ра 

управленцами с протянутой 
рукой, а потом еще и прини
мать на себя все «шишки».

«Управленцы» сегодня не 
управляют заводом, а плы
вут на корабле, который в 
любой момент может утонуть. 
Мы Довели до умопомрачи
тельного состояния управ
ленческий персонал, понаса
жали по два-три человека 
там, где может справиться 
один, довели перерасход фон
да заработной платы до мил
лиона рублей с лишним, и 
никто ведь опять за это не 
пострадал, не наказан, йе 
понес даже взыскания.

У нас в управлении есть 
машины, делающие до двух 
миллионов операций в мину
ту, мощнейший вычислитель
ный центр, масса высокоопла
чиваемых специалистов, а 
мы получаем сводки, которые 
не дают нам никакой инфор
мации, вводят, более того, в 
заблуждение. Мы даже не 
знаем, с какими затратами 
делается наш план. Баланс 
доходов и расходов, напри
мер, нужен ежесуточно, 
а пе в середине следующего 
месяца, когда поезд уже ушел 
и деньги заплачены... Прос
тейшие вопросы затягивают
ся на два-три месяца — не 
решаются управлением, тор
мозят работу объединения.

Теперь взаимоотношения 
между управлением и заво
дами будут строиться строго 
па договорных отношениях. 
И за любой срыв своих обя
зательств, отдел илп завод 
будет отвечать через банк, то 
есть экономическим путем. В 
условиях аренды придется

Деловому человеку

ЯРМАРКА ИДЕЙ
Это не шутка, здесь торговали 

именно научно - технически
ми идеями. В отрасли тяже
лого машиностроения это 
ежегодное мероприятие уже 
стало традицией. Нынешняя 
свердловская ярмарка тре
тья по счету. Состоялась она 
в конце прошлого года в ДК 
УЗТМ.

Информационная пасыщеи- 
пость. Сорок предприятий- 
участников. 226 научных раз
работок, более чем 300 авто
ров. Многие работы защище
ны авторскими свидетельства
ми па изобретения. Суммар
ный экономический эффект 
от внедрения этих выставлен
ных на продажу идей соста
вил бы более 460 тысяч руб
лей. Особеппо высока была 
активность наших земляков- 
уралмашевцев.

Экономический эффект мог 
быть намного выше, ио... сколь 
многому нам еще предстоит 
научиться — слабая реклама, 
разноплановость тематики, а

...ОДНАКО

бочими. Суждения сторон 
чаще всего прямо противопо
ложны, и я не берусь судить, 
кто прав. Никакой посредник 
тут не поможет пи директо
ру, ни рабочим понять друг 
друга. Только сами, если 
достанет им здравого . смыс
ла и терпения, смогут они 
разрешить все свои частные 
заводские противоречия.

Есть, на мой взгляд, воп
рос поважнее... Стоит ли, 
например, писать рабочим 

длинные списки требований 
и просьб в десятки, сотни 
пунктов (ведь проблем на 
заводе неисчислимое мно
жество)? А не посмотреть ли 
в корень всех этих узелков и 
узлов экономики. Стоит ли 
тратить силы директору на 
почти бессмысленную борьбу 
с собственными рабочими? 
Или переводить бумагу, заб
расывая «просительными» 
письмами министерство? Ра
зве директор АТИ сегодня 
не такой же наемный работ
ник у государства, бесправ
ный и безгласный, как и 3 
тысячи его подчиненных?

ПОКА завод не выйдет 
из министерства — 
ничего не изменится». 

Услышал я, случайный 
свидетель, и такое мнение 
в споре между рабочими и 
сменным мастером.

А дело, наверное, даже не 
в том, «выйти или остаться». 
А в том, чтобы АТИ и ты
сячи других заводов и за
водиков страны, охваченных 
предзабастовочной лихорад- 

открыть свои счета не толь
ко заводам, но и отделам, по
тому что за безделье никто 
платить пе будет, сделал ра
боту — получай, нет — не 
обессудь...

Вы не забывайте, товари
щи управленцы, что за всей 
нашей сегодняшней кутерь
мой пристально следят рабо
чие. Переход цехов на рабо
ту по конечному результату 
очень сильно поменял п по
меняет еще психологию лю
дей. И если заводы скажут, 
что нам пе нужны отделы, 
кроме технически обеспечи
вающих, вам придется дока
зывать свою нужность и зна
чимость. И главным показа
телем вашего существова
ния теперь будет дело.

Аренда сулит нам многое: 
огромные прибыли, совре
менное оборудование, другие, 
лучшие условия труда. 
Она п потребует взамен не
мало: гибкости, стремитель
ной разработки новых изде
лий, резкого повышения ка
чества, выхода па мировой 
рынок — ипаче не выжить.

А главное: почему мы все 
время забываем, что металл 
создал для человека и все, 
что мы делаем сейчас, приз
вано в конечном итоге обес
печить его благо? Человек 
должен дышать чистым воз
духом, нормально питаться, 
заботиться о своем здоровье, 
иметь приличное жилье и 
полноценный досуг. Иначе все 
просто теряет смысл.

Записала С. ТРОИЦКАЯ.
Верхняя Салда. * 

главное—отсутствие на ярмар
ке топ категории посетите
лей, которых можно назвать 
покупателями, сделали свое 
«черное» дело.

«Но в ДК присутствовали 
десятки посланцев предприя
тий отрасли?» — недоумеваете 
вы.

— От людей, бывших на 
ярмарке, я запросов и пе жду. 
Скорее всего, это были комсо
мольские лидеры, но не ком
петентные специалисты, — се
тует зав. сектором отделения 
главного металлурга НИИтяж- 
иаша Л. М. Боринский.

Несмотря па очевидную эф
фективность представленных 
па ярмарке разработок, ни по 
одной из них пе был заклю
чен договор на обмен техни
ческой документацией пли 
па покупку нового оборудова
ния. Комитет ВЛКСМ и совет 
молодых специалистов пред
приятия - организатора отве
чают за экспозиции, 
размещение, питание участни
ков. но не в состоянии по
влиять на состав каждой де
легации. Р. ГИЛЕВА, 

инженер.

кой, стали наконец не «от
носительно», как толкует 
официальная политэкономия, 
а действительно, практи
чески «обособленными и са- 
|мостоятельными производи
телями». Проблема забасто
вочная тоже упирается в 
проклятый вопрос о собст
венности. Нам нужно отве
тить лишь на один очень про
стой вопрос: будет ли у нас 
производитель материаль
ных благ хозяином своего 

труда, хозяином созданного 
им продукта и полученной 
от реализации этого продук
та прибыли? Или мы этого 
производителя, как на Запа
де, заставим и дальше силой 
вырывать у государства свой 
кусок от общественного пи
рога? Не решив сей корен
ной вопрос, мы не сдвинем 
надолго и всерьез ни одну 
из наших «частных» проб
лем: и по большому счету 
прошедшая забастовка в 
АФД (в этом смысле) изна
чально была обречена на 
провал.

Сегодня у АТИ остается 
лишь 28 процентов от при
были. львиная доля которой 
уходит в бюджет безвозврат
но. Но и оставшимся день
гам завод не хозяин — они 
давно разложены по полоч
кам, расписаны спущенны
ми свыше нормативами: 
сколько и куда направить. 
В итоге коллектив получает 
4.5 копейки с каждого руб
ля произведенной им при
были.

'Так «что» и у «кого» вам

Патент
на инициативу

МЕБЛИРОВКА 
ПО РАСЧЕТУ
Комсомольск© - молодежные 

бригады давно утратили свое 
значение и стали формально
стью, сегодня необходим поиск 
новых форм бригадного труда. 
Так считают на Серовском ме
ханическом заводе. Действи
тельно, за два года своего су
ществования единственная на 
заводе комсомольско-молодеж
ная бригада сборки цеха № 9 
ни условиями работы, ни про
изводительностью труда. ни 
инициативностью в выгодную 
сторону от обычных заводских 
бригад не отличалась.

— Комсомольск© - молодея^ 
ная — одно лишь название, а 
по сути — ни творчества, ни 
инициативы, — говорит секре
тарь комитета ВЛКСМ завода 
Олег Кузовлев. — Думаю, что 
сегодня стоит развивать другие 
бригадные формы, как. напри
мер. молодежная хозрасчет
ная...

Без лишних, так сказать» 
громких титулов.

Первую такую бригаду на ме- 
ханическом заводе уже созда
ли при цехе № 6 несколько ме
сяцев назад. Начинать прихо
дилось с нуля: нужно было ос
воить выпуск изделий, которые 
никогда раньше не производи
лись на заводе, администрация 
завода хотя и не возражала 
против эксперимента, но и осо
бой помощи не обещала. Но же
лающие поработать, попытать 
силы в новом деле все же на
шлись. в основном из молодых 
рабочих. — вот и перекочевала 
к пей эта добавка к названию 
«молодежная». Инициативно
му человеку здесь действитель
но привольно: сам обдумывай 
и сам решай — вмешиваться 
никто не станет. Не последнее 
дело и заработок, который в 
новой бригаде оказался повы
ше. чем у других.

Ребята взяли в аренду стан
ки, не забыли договориться и 
о поставках сырья. Словом, все 
производство теперь на полной 
их ответственности: сколько
сделают — столько получат у 
кассы.

Сейчас бригадой подготовле
ны . первые опытные образцы 
мебели: столы, шкафы, стулья, 
которых так недостает в наших 
магазинах. А вскоре начнется 
их серийный выпуск. На пер
вых порах трудно вести дело 
самостоятельно: не хватает
опыта, но молодые парни опти
мизма не теряют — так счи
тают, что если урегулировать 
вопросы с сырьем, немного 
подновить оборудование. то 
цех ежемесячно будет давать 
заводг не менее семи тысяч 
рублей прибыли.

— За хозрасчетными брига
дами будущее, — говорит парт
орг цеха № 11 Л. К. Арешко — 
Да и отношения рабочих к ним 
не столь скептическое, как к 
комсомольско-молодежным, хо
тя и тут не обходится без при
вычного: «поживем—увидим».

Что ж. говорить о результа
тах работы хозрасчетного кол
лектива еще рано. За ходом 
эксперимента внимательно сле
дят заводские экономисты. И в 
случае его успеха на новую 
форму работы постепенно пе
рейдут все заводские бригады. 
А пока важнее итог мораль
ный. чтобы люди не утратили 
веру, что можно самим, на сво
ем рабочем месте изменить 
что-то к лучшему.

А. СИТНИКОВ, 
нештатный 

корреспондент.
Серов.

требовать сегодня? Что первич
нее, что важнее: «пять чер
вонцев» или свобода? Про
сить милостыню или право— 
быть хозяином на собствен
ной земле. Не «чувствовать 
себя» хозяином — как при
зывают нас, — а быть им. 
Хозяину средств производ
ства некогда будет басто
вать: он или работает — или 
разоряется.

Вот только не опоздать 
бы — за разговорами, за 
комплексами н за «принци
пами», которыми «нельзя по
ступиться».

Р. Э. В день прекращения 
забастовки директор пришел 
в цех. Подождал, пока собе
рется вокруг мало-мальская 
толпа рабочих. Повелитель
ным жестом поставил по 
правую руку начальника це
ха, по левую — лидеров 
стачкома. И обратился сквозь 
шум станков к собравшимся: 
мол, забастовка судом приз
нана незаконной (рабочие не 
предупредили администра
цию письменно за пять дней), 
все расходятся работать и 
если наверстают к концу 
квартала убытки — «жить мы 
будем мирно». Предупредил 
также, что администрации 
все предложения следует по
давать через инициативную 
группу; порадовал, что вско
ре на базе одной из бригад 
цеха будут создавать коопе
ратив... Все?! Кажется, «бе
седа» заняла не больше трех 
минут.

— Да постойте же! — 
крикнул кто-то из толпы.

Но директор уже ухолил. 
Остановится? Нет, не оста
новился.

— ...И что теперь? — не
много растерявшись, спросил 
я.

— Суд судом, а все оста
лись при своем мнении. — 
улыбнулся председатель 
стачкома А. Разуев. — Суд 
наших проблем не решит. 
Будем обращаться за под
держкой к заводу. И — бас
товать.

С. ЗУЕВ.
Асбест.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ ®ЖЯ^И
В недавнем прошлом и 

болгары, и турки были оди
наково бесправны перед то
талитарной системой. Населе
ние не враждовало. В мест
ных службах государственного 
управления преобладали бол- 
г*ры. Турки в районах своего 
компактного проживания до
минировали в материальном 
производстве. Кроткие по нра
ву и работящий, они не толь
ко не создавали проблем ре
жиму, но и гарантировали ему 
выполнение хозяйственных 
планов в своих районах. Неда
ром ходит по свету остро
умное замечание, что турки 
построили социализм в Бол
гарии и капитализм в Запад
ной Германии.

Внезапно, как гром среди 
ясного неба, в 1984 году «гря
нул» так называемый «возро- 
дительный процесс». Всего за 
несколько недель были изме
нены гражданские паспорта 
всех этнических турок. Напри
мер, Наим Сулейманов ста
новился Наумом Шаламановым 
или что-то в этом роде (в 
такой лихорадке не было вре-

ЗДРАВОМУ
Этноконфликт

СМЫСЛУ
в Болгарии

ВОПРЕКИ

мени искать фонетическую 
близость). Два брата, переиме
нованные отдельно, теряли 
связь между своими именами. 
Точно так же имена отцов и 
детей, внуков и дедов уже не 
имели между собой ничего об
щего...

Невероятное по замыслу, это 
мероприятие было проведено 
насильственными методами и 
не подкреплялось ни одним 
п ис ь м е нн ы м зак о но дате л ь н ы м 
актом. И сегодня не могут най
ти соответствующих докумен
тов ни в архивах ЦК БКП, ни 
в государственных инстанциях. 
Этот факт, разумеется, не яв
ляется из ряда вон выходя
щим, а, напротив, свойствен 
тирании. Может быть, приказа
ния отдавались устно, может 
быть, архивы уничтожены, не 
все ли в конце концов равно? 
Важнее постараться объяснить 
себе, почему было предприня

то осуществление такой аб
сурдной идеи? Болгары за пять 
веков османского владычест
ва не стали турками. Как же 
смогут турки за пять минут или 
за пять лет стать болгарами?

Вряд ли над этими вопроса
ми задумывались послушные 
«винтики» аппаратной маши
ны. Перераспределение на
ционального дохода в пользу 
управляющей верхушки совер
шалось настолько явно, что 
все фанфары официальной 
пропаганды, трубящей об ус
пехах справедливого социали
стического общества, воспри
нимались народом как цинизм 
чистой пробы. Население, не
зависимо от того, к какой эт
нической группе принадлежало, 
прекрасно понимало, что от 
перв о наналъ ной благородной 
»идеи социализма давно оста
лась только словесная скорлу
па. Идеологический кризис не

удержимо перерастал в кризис 
доверия. Диктатор должен был 
искать свое последнее убе
жище. Где? В шовинизме.

Когда 10 ноября прошлого 
года Живков пал под напо- 
ролА лавинообразного раз
вития демократических про
цессов в Восточной Европе, 
мы успокоились — шовинизм 
не помог ему удержаться у 
власти. Но каково было наше 
удивление, когда после реше
ния нового руководства стра
ны, восстановившего приори
тет общечеловеческих ценнос
тей, соотнеся их с междуна
родными правовыми нормами 
(каждый может выбрать себе 
любое имя, исповедовать лю
бую религию, какую пожела
ет, сохранять обычай своих 
предков и т. д.), по областям, 
где преимущественно прожи
вало турецкое меньшинство, 
прокатилась волна бешеных

шовинистических митингов. Как 
будто Тодор Живков опять 
взялся за рычаги манипулиро
вания «первой сигнальной си
стемой» наиболее отсталой ча
сти населения. В сущности, так 
это и было. Только в физичес
ком смысл । рукз находилась да
леко от этого рычага (он со
держался под домашним арес
том в уютной вилле в Бояне). 
Но смоделированные по его 
образу и подобию маленькие 
«тодорживковцы», оставшиеся 
у своих пультов по всей стране, 
сделали это и, может быть, 
успешнее самого Живкова. 
Множились слухи, один неве
роятнее другого. На границе 
якобы стоит миллион турецких 
солдат, готовых отхватить от 
нашего государства большие 
области, включая и Варну. 
Вперед, к Софии, свергнем 
новое руководство страны, ко
торое договаривается с пре
дателями - неформалами! И 
народ пошел.

Несчастное население, дезин
формированное в течение 45 
лет! Откуда оно знает, что 
сегодня ни с геополитической,

ни с военной точки зрения не
возможно посягательство на 
целостность Болгарии? Кто 
ему объяснит, что авторитет 
страны сегодня определяется 
не ее однородностью, а тем, 
имеет ли народ этого государ
ства необходимые качества, 
чтобы участвовать как равно
правный партнер в мировом 
хозяйстве и культуре?

Размышляя над этими во
просами, девэя на них чест
ные ответы, мы видим, как 
первые ростки национального 
примирения и согласия потя
нулись к свету.

Является ли пещера нена
висти, созданная режимом 
Живкова, последним убежи
щем тоталитаризма? Родивше
муся в нише классовой не
терпимости, ненависти ко вся
кому свободомыслию, во 
тьме пещерного догматизма, 
ему суждено там и пасть — от 
всепроникающего света прав
ды, свободы и совести.

М. ГАНЧЕВ, 
болгарский писатель (АПН).

София.

«СУЩЕСТВУЕМ...»
Бюджет молодой

КТО ТАКИЕ «БРИТОГОЛОВЫЕ»?
Размышления итальянской журналистки

Впервые они появились в Лондоне в 1967 
году. Сейчас они вновь активизировались, в 
том числе в Италии. Они •— расисты, побор
ники насилия и футбольные болельщики-фа
наты.

Иногда кончается тем, что кому-то прола
мывают голову, иногда — кого-то пырнут но
жом, а иногда речь идет о более безобидных 
поступках, вроде скандала в магазине, тор
гующем джинсами. Их поведение и внеш
ний вид все те же вот уже 20 лет, так же, 
как военизированный наряд, прически — поч-. 
ти или полностью бритые головы, как их 
неонацистские, расистские, во всяком случае, 
гневные лозунги. Их всегда было немного; но 
каждый раз, когда они начинали действовать, 
они поражали воображение и становились сен
сацией. Так произошло в Лондоне в 1967 го
ду, когда первые бритоголовые затеяли свои 
первые стычки, те самые стычки, которые бы
ли затем’ показаны в английском фильме 
«Как они начинали». То же самое произошло 
в эти дни в Риме: группа из пятнадцати бри
тоголовых напала на молодых людей, всхо
дивших из кинотеатра; в результате два мо
лодых человека были в тяжелом состоянии 
отправлены в больницу с черепно-мозговыми 
•травмами. Полиция *и карабинеры ведут рас
следование, выявляют личности нападавших. 
И тут обнаружилось, что римских бритоголо
вых — не более пяти десятков, но среди них 
есть группа, организованная лучше остальных 
и охотнее прибегающая к насилию.

Сфера действия итальянских бритоголовых 
органичена. Их признанной столицей являет
ся Милан,- где около 200 бритоголовых окола
чиваются под колоннами Сан-Лоренцо и в ди
скотеке «Пластик». В основном это молодые 
люди в возрасте от 18 до 30 лет, существую
щие за счет случайных заработков, и значи
тельную часть зарабатываемых ими денег они 
расходуют на свою фирменную одежду. Они 
голосуют за неофашистскую партию Итальян
ское социальное движение, но заявляют, что 
являются неонацистами, и прежде всего раси- у 
стами: одно из их любимых развлечений — 
это нападать на уличных торговцев-африкан
цев.

Миланские бритоголовые дают выход своей 
энергии, болея за футбольную команду «Ин
тер». Года два назад они основали клуб бри
тоголовых—фанатов этой команды.Клуб объе
диняет около ста человек. Их лозунги — че
ловеконенавистнические: евреев следует убить 
всех до одного; чернокожих тоже надо убить; 
женщины пусть лучше сидят дома. Но в дей
ствительности они хотят лишь покрасоваться 
на стадионе, спровоцировать столкновения. 
Полиция подтверждает: бритоголовые фана
ты, болеющие за «Интер», ухитряются устра
ивать потасовки даже тогда, когда для этого 
нет никакого повода.

Они готовы подраться даже тогда, когда их 
сравнивают с другой группой бритоголовых, 
болеющих за футбольную команду «Милан». 
Эта группа насчитывает не более 15 фанатов, 
которых презирают ортодоксальные бритоголо
вые, болеющие за «Интер», хотя последним 
«героем» милайской уголовной хроники стал

как раз 19-летний Лука Бональди, который 
был арестован за драку, затеянную 4 июня, 
во время которой погиб молодой писатель 
Антонио Де Фальки. Но еще больше милан
ские бритоголовые не любят римских брито
головых, потому что считают их коммуниста
ми.

Среди бритоголовых есть выходцы и из бо
гатых семей. Для них быть бритоголовыми 
даже легче, потому что для того, чтобы оде
ваться «как следует», бритоголовый должен 
потратить от 1;до 3 миллионов лир (один дол
лар — около полутора тысяч лир). Ему нуж
ны английские непромокаемые ботинки с око
ванными мысами (которые так полезны в дра
ках), майки с изображенными на них черепа
ми и надписями, трехцветные подтяжки (цве
тов национального флага), кожаные куртки. 
Некоторые из них делают татуировки. Они 
предпочитают строгие цвета — бордо, темно
синий, хаки. «Новые бритоголовые держатся 
более замкнуто, чем бритоголовые начала 
80-х годов, которые смешивались с другими 
молодежными группами вроде панков (при
держивающихся левых взглядов) или металли
стов (аполитичных)»,— говорит Лука Кайоли, 
один из авторов книги «Неформалы: способ 
выражения».

Американские бритоголовые (их не более 2 
тысяч, они действуют главным образом на 
Тихоокеанском побережье) явно пользуются 
сейчас популярностью: о них сообщают сред
ства массовой информации, а расистские ор
ганизации, такие, как ку-клукс-клан и «Белое 
арийское сопротивление» Тома Мецгера (ра
систский. лидер, сейчас самый известный в 
Америке, который называет бритоголовых «на
шими ударными отрядами»), .всячески обха
живают их и стараются привлечь на свою 
сторону, хотя на недавних сборищах бритого
ловых в штатах Калифорния и Орегон уча
стников оказалось гораздо меньше, чем жур
налистов и фоторепортеров.

«Все дело в том, что бритоголовые по-преж
нему поражают воображение. Не случайно 
они" появились в городах, расположенных у 
воды, таких как Лондон и Портсмут, ибо это 
дети субкультуры порта, армии, тюрьмы: они 
представители мира, в котором у молодых 
людей весьма ограниченный выбор.

Это лондонцы, придерживающиеся более 
твердых неонацистских убеждений, чем преж
де; неформальные молодежные группы про
мышленных городов Севера, а также «крас
ные бритоголовые», придерживающиеся крайне 
левых убеждений. Всего в Англии бритоголо
вых насчитывается около 2 тыс., и их число, 
судя по всему, растет.

«Не все бритоголовые опасны,— уверя
ет социолог Луиджи Манкони.— Так, напри
мер, в Кальяри группа бритоголовых нацистов 
устроила концерт,, демонстрируя, как всегда, 
знаки свастики и кельтские кресты. В ответ 
на нападки газеты «Униоие сарда» члены этой 
группы не набросились на журналистов с же
лезными палками, а направили им вежливое 
письмо с извинениями».

М. РАД ОТА.
(«Панорама», Италия—АПН).

САМОЕ
ЛУЧШЕЕ - 
НАХОДИТЬСЯ
В ТЕНИ

Судьбы детей, американских 
президентов должны стать для 
многих «отрезвляющим преду
преждением». Таков вывод 
исследования, объектом кото
рого стали те, чьи отцы зани
мали высший государственный 
пост в США.

«Разводы, алкоголизм, вне
запная смерть от несчастных 
случаев, скандалы и постоян
ная неуверенность из-за от
сутствия независимости» ха
рактерны для судеб дочерей 
и сыновей президентов США, 
отмечает журнал «Ю. С. 
ньюс энд уорлд рипорт», пуб
ликующий выдержки из ис
следования. «Родство с прези
дентом приносит с собой боль
ше проблем, чем воз
можностей для их решения, 
— говорится в нем. — Что бы 
вы ни предприняли — все 
подвергается критике. Если 
ваше начинание успешно, 
считается, что своим успехом 
вы обязаны связям. Если же 
вы терпите неудачу, общест
венное мнение решает, что 
сын или дочь президента не
компетентны или ленивы». 
Единственный выход для де
тей президентов авторы ис
следования видят в том, что
бы стараться постоянно нахо
диться в тени.

Нельзя не упомянуть и об 
опасности, угрожающей род
ственникам хозяина Белого 
дома. Ведь в любой момент 
они могут стать мишенью для 
террористов. В сентябре про
шлого года Джордж Буш был 
вынужден пойти на усиление 
мер безопасности из-за угроз 
колумбийской наркомафии в 
адрес его самого и членов его 
семьи. Свидетельством обос
нованности опасений главы 
администрации стал и арест 
в Канаде группы наемных 
убийц из пяти человек.

И все же утверждать, что 
все президентские дети обре
чены либо на несчастье, либо 
на прозябание, значило бы 
погрешить против истины, 'го
ворится в исследовании. Так, 
например, сын второго прези
дента США Адамса Джон 
Адамс-младший в свою оче
редь стал во главе американ
ского государства, а четверо 
сыновей Теодора. Рузвельта, 
прославились на военном поп
рище. (ТАСС).

Намибия: Сосусвлейская впадина знаменита тем, что в ней 
образуются самые высокие в мире песчаные дюны. Их высота 
достигает 300 метров. Основание низины — глинозем. Время 
от времени река Тсаучав заливает впадину водой и тогда об
разуются небольшие озерца с растительностью.

Фотохроника ТАСС.

АФГАНИСТАН:
ЧТО НОВОГО?

Как живешь, студент?
Студенты университетского города Марбурга требуют вни

мания к своему бедственному положению. Все имеющиеся об
щежития переполнены, доступных по цене комнат нет.

В результате — около 1.000 юношей и девушек испытывают 
здесь острейшую нужду в жилье. Пу совсем как у нас!..

Фото АДН—ТАСС.

Провинция Тахар. Три ме
сяца назад название этой 
провинции часто упоминалось 
в корреспонденциях журна
листов, писавших об Афга
нистане, в информационных 
сводках мировых агентств. 
Сентябрьские события в 
Тахаре, когда около 30 по
левых командиров «ислам
ского общества Афганиста
на» (ИОА) попали в заса
ду, устроенную сторонника
ми Г. Хекматиара, и были 
физически уничтожены, убе
дили даже скептиков в том, 
что внутри вооруженной оп
позиции набирают силу 
центробежные процессы, 
вызванные борьбой за сферы 
влияния.

— Сегодня. — говорит 
Асадулла Валвалджи, на
чальник штаба 518-го на
ционального полка, дислоци
рующегося в Тахаре, — мы 
располагаем данными, сви
детельствующими о том, что 
Ахмар Шах Масуд — вид
ный полевой командир ИОА 
—- 'Непосредственно причас
тен к известным событиям, 
то есть фактически отдал на 
заклание своих товарищей по 
борьбе. Известно, что поле
вые командиры ИОА были 
уничтожены буквально че
рез несколько дней после то
го, как Масуд в,ел с ними 
переговоры, преследуя цель 
полностью подчинить себе их 
вооруженные формирования. 
Известно также, что никто 
из них тогда не дал своего 
согласия войти в военную 
структуру Масуда. Мы так
же располагаем другими 
компрометирующими Масуда 
сведениями, которые по не
которым причинам пока не 
могут быть преданы глас
ности.

О причастности к тем со
бытиям Масуда мы судим и 
по резкому изменению на
строений большинства поле
вых командиров, действую
щих в провинции Тахар. Ма
суд потерял прежний авто
ритет и их симпатии. Раз
общенность сил оппозиции в 
провинции, ослабление влия
ния Масуда позволяют нам 
делать прогнозы о возмож
ности расширить зону влия
ния правительственных сил.

— Масуд популярен сре
ди населения в подконтроль
ных его отрядам районах, — 
продолжал А. Валвалджи.— 
Действительно, уровень жиз
ни афганцев на этих террито

риях относительно высок. 
Несложно понять, за счет ка
ких средств Масуд смог соз
дать такие '«благоприятные» 
условия. Это грабеж на авто
страде Хайратон-Кабул, тор
говля лазуритом и изумруда
ми, месторождения которых 
издревле известны в Тахаре, 
Бадахшане. Однако в послед
ний год население подкон
трольных Масуду территорий 
все чаще высказывает недо
вольство его методами прав
ления. Строгие законы, уста
новленные им в своей вот
чине, в частности запреты 
на поддержание каких-либо 
связей с сопредельными тер
риториями, находящимися 
под контролем правительст
ва, на слушание кабульского 
радио, на чтение централь
ной прессы, не могли не 
вызвать протест у населения. 
Конечно, люди еще боятся 
«карающей руки Масуда», 
создавшего службу безопас
ности, которая внимательно 
следит за настроением людей, 
используя современные сред
ства подслушивания разго
воров. И тем не менее об
становка сегодня нам благо
приятствует.

Несмотря на выгодное для 
правительства развитие си
туации в Тахаре, — говорит 
А. Валвалджи, — мы не ус
покаиваем себя, не считаем, 
что Масуд уже .не представ
ляет грозной силы. Это не
верно. Сегодня мы исходим 
из реального положения на 
фронте. Учитываем такие 
выгодные для нас факторы, 
как настроение населения, 
разобщенность сил против
ника, отход от участия в 
борьбе с правительством 
части моджахедов.

Я почти с первых дней ре
волюции нахожусь в рядах 
ее защитников, — сказал в 
заключение А. Валвалджи.— 
Много горьких минут при
шлось пережить, когда мы 
были вынуждены оставл'ять 
мятежникам населенные 
пункты, целые районы и 
уезды ввиду явного превос
ходства сил оппозиции. Но 
сегодня я со всей ответствен
ностью могу сказать, что на
строение простых людей на 
моей родине, в Тахаре, ме
няется в нашу пользу. Я 
надеюсь, что провинция Та
хар будет вновь находиться 
под контролем правительст
ва. В. СОЛОВЬЕВ, 

корр. АПН.
Кабул.

чехословацкой семьи
С семьей медиков Недбалеков я познакомился через пражских 

коллег. Попросил в одной из редакций адрес типичной семьи мо
лодых интеллигентов. Коллеги долго перебирали общих знако
мых, пока не остановились на Недбалеках. Сказали, что типич
нее пражан не придумаешь. ,

Я созвонился с главой семьи, 30-летним Миланом, получил 
приглашение на вечер и с гостинцами отправился к ним.

На звонок вышла хозяйка, 28-летняя Зузана. В гостиной меня 
ждали Милан и две белокурые сестрички, четырехлетняя Тере
за и двухлетняя Маркета. Получив подарки, девочки сразу по
бежали в свою комнату (маленькие дети в здешних семьях 
обычно ложатся спать около семи часов вечера), а мы присту
пили к беседе и нехитрой трапезе.

Я часто бываю в гостях у пражских друзей и знаю, что пита
ются они достаточно скромно. Привычка не подавать на стол 
ничего лишнего воспитывается с детства, и поэтому вы почти 
не имеете шансов попасть на обед с избытком яств. Исключение 
составляют лишь традиционный рождественский ужин да, по
жалуй, юбилеи.

Вот и у Недбалеков было обычное для них (как сказала по
том хозяйка) вечернее застолье: на общей тарелочке — бутер
броды с салатом и колбасой, по пирожному па каждого и чай. 
Принесенная мною бутылка вина сразу пошла в «расход», а ко
робка конфет — тоже по здешней традиции — исчезла за двер
цей серванта.

По моей просьбе хозяева довольно откровенно рассказывают 
о своем житье-бытье.

Оба они родились и выросли в Праге, в ее центральной, ста
ринной части, где живут и сейчас. Знают историю каждого 
здешнего дома, каждой улицы, большинству из которых мини
мум по 100—200 лет.

Первые годы после свадьбы жпли поочередно то у одних, то 
У других родителей. Милан после окончания мединститута ра
ботал в больницах (в одной из которых и познакомился с юной 
медсестрой Зузаной). Сейчас он — главврач небольшой поли
клиники. Его жена вот уже два года, после рождения младшей 
дочки, сидит дома, получая пособие размером в 600 крон. Вме
сте с 4200 кронами Милана молодые супруги имеют на первый 
взгляд пе очень малые денежные средства. (Размер средней зар- 
рлаты в ЧССР составляет около 3500 крон. 10 крон — 1 рубль).

Теперь мы начинаем разбирать расходы семьи Недбалеков.
Итак, 500 крон ежемесячно уходят на алименты, которые Ми

лан платит на дочку от первого брака. (В Праге, как почти в 
каждой европейской столице, распадается в течение первых 
двух-пяти лет практически каждая вторая супружеская пара). 
Еще 700 крон идут в счет платы за квартиру и пользование те
левизором, телефоном, газом и водой.

Около тысячи крон в месяц вычитают из зарплаты Милана 
для погашения кредитов: за купленные в рассрочку мебель, те
левизор, ковер, холодильник, стиральную машину. Первоначаль
ный денежный вклад за все это внесли родители, а теперь рас
плачиваются сами молодые. Семья живет комфортно, но обошел
ся этот комфорт дорогой ценой.

На питание хозяйка расходует в месяц примерно 1200—1500 
крон. Это совсем немного, учитывая немалые здешние цены на 
продукты. По крайней мере, моя жена — при таком же составе 
семьи — с трудом укладывается в две с половиной тысячи крои 
(это мы с ней уже потом специально прикинулн для сравнения). 
И наконец, еще 400—500 крон Недбалеки тратят ежемесячно на 
одежду, обувь (главным образом — детскую) и различные до
машние надобности.

Если вы подсчиталп вышеназванные расходы Недбалеков, то 
убедились, что они как раз равны зарплате хозяина. А мы пе
ребрали еще отнюдь не все статьи семейного бюджета. Потому 
и избрал Милан традиционную стезю многих, не только чехосло
вацких, медиков: «прирабатывает» дежурствами по ночам и в 
выходные дни на станции «скорой помощи».

Один час такой работы стоит 13 крон. В месяц это выливает
ся в дополнительные 1100—1200 крон. В общем-то, тоже не 
слишком щедрый добавок. И плюс к этому дополнительная уста
лость после нескольких абсолютно бессонных ночей.

Но Недбалеки на жизнь не жалуются. Нет у них, правда, по
ка машины или дачи, как у некоторых друзей, у кого родители 
побогаче или средств на житье побольше. Но зато, считает Ми
лан, им повезло с квартирой.

В Чехословакии квартирный вопрос решается, пожалуй, не 
менее сложно, чем у нас. Даже кооперативное жилье приходит
ся некоторым ждать по 6—12 лет. На государственное строи
тельство надежды маленькие, ибо оно невелико. Предприятия 
обеспечивают только своих, да и то далеко не всех. Поэтому 
большинство домов и квартир переходит к молодым по наслед
ству от родителей.

Правда, далеко не каждая молодая семья живет так, как Нед
балеки. Иным больше помогают родственники. Другие сразу ог
раничивают себя одним ребенком. («Двое детей в пражских семь
ях — это уже роскошь», — говорит Милан). Немало и таких 
супругов, которые предпочитают жить для себя без родительских 
хлопот.

Долго в тот вечер у Недбалеков нам посидеть не пришлось. 
Звонок приятеля оторвал Милана от дома: заболел один из его 
знакомых. Я распрощался с хозяйкой, отвез Милана по нужно
му адресу. «А вообще-то мы живем, думаю, не хуже многих дру
гих,— извиняясь за немного грустные результаты наших подсче
тов, сказал мне при расставании Милан.— Приезжай в следую
щий раз с семьей, поговорим о чем-нибудь более веселом. На
пример, о политике», — с улыбкой добавил он.

А КУРАНОВ, 
соб. корр. АПН.

Прага.

Поклониться Элвису
Около 1500 человек, пред

ставляющих 40 клубов почи
тателей таланта Элвиса Прес
ли в самих США и других 
странах, собрались недавно в 
Мемфисе (штат Теннесси), 
чтобы отметить 55-летие свое
го кумира.

Элвис Пресли скончался в 
августе 1977 года в Мемфисе 
в огромном особняке, именуе
мом «Грейсленд». С тех пор 
ежегодно этот дом, ставший 
местом поклонения «королю 
рок-н-ролла», собирает в 
среднем около 650 тысяч чело
век. 500 билетов на банкет, 
устроенный в связи с годов
щиной, были распроданы за
ранее. Собравшиеся «уничто- 

Доигрался

жили» огромный бело-розовый 
торт и исполнили традицион
ную «С днем рождения, доро
гой Элвис!».

В нынешнем году среди 
гостей были и четверо 10- 
летних ребят, представлявших, 
по утверждению организато
ров банкета, «самый моло
дой в мире клуб почитате
лей Элвиса Пресли». Компа
ния «Элвис Пресли Энтер
прайз», занимающаяся рас
пространением записей певца 
и проведением многих меро
приятий наподобие нынешне
го, решила финансировать 
их приезд в Мемфис, чтобы и 
они могли поклониться «вели
кому американцу».

Лео Кэзан недавно вогнал в 
краску своего папу — извест
ного продюсера и режиссера 
Элиа Кэзана. 28-летний Лео — 
большой любитель пошалить 
с телефоном — звонил из сво
ей нью-йоркской квартиры 
студенткам йельского универ
ситета и... говорил им всякие 
непристойности. И доигрался: 
злоумышленника поймали, 
что называется, с поличным и 
заставили заплатить штраф.в 
размере 2265 долларов. Да 
вдобавок дали 90 дней тюрь
мы.

Уже не первый раз прихо

дится Элиа К эгану краснеть за 
своего отпрыска. В имеющем
ся в полиции досье на Лео 
зафиксировано, что с сентяб
ря 1987 года он 13000 раз (!) 
нарушал покой своих абонен
тов «непарламентскими» теле
фонными монологами. Зара
ботал Лео и еще одно наказа
ние, пожалуй, для него наи
более чувствительное: на его 
телефонном аппарате будет 
в принудительном порядке ус
тановлено специальное уст
ройство, которое не позволит 
Лео докучать своим абонен
там, но при этом будет про
пускать «входящие» звонки.
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НА СМЕНУ! .... ...... ■■■■■■■.....
Наш город по праву мож

но яазвать студенческим. В 
14 его высших учебных за- 
^едегиях обучается около 
50 тысяч человек. Вместе 
со средними специальными 
учебными заведениями чис

Что идет в кино?

ЖЕСТОКИЙ РОМАН В ЖАНРЕ ИСТОРИЧЕСКОГО МАРАЗМА
ло студентов и учащихся со
ставляет около 1СЮ тысяч 
человек, то есть примерно 
каждый четвертый житель 
Свердловска в возрасте от 
16 до 23 лет является сту
дентом.

Острый сигнал

КТО ПОМОЖЕТ 
СТУДЕНЧЕСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКЕ?

А теперь зададимся воп
росом — каково же состоя
ние здоровья этой социаль
ной группы, которая по сво
ему возрасту должна нахо
диться, так сказать, в расцве
те сил?

По справке поликлиник на 
1января 1989 г. с хрониче
скими заболеваниями на дис
пансерном учете находится 
13 процентов студентов гор
ного института, 12 процен
тов — мединститута, 16 
процентов — института на
родного хозяйства, 21 про
цент — университета и 19 
процентов — консерватории. 
По остальным институтам 
положение не лучше. Еже
годно более 100 студентов 
этих пяти вузов вынуждены 
обращаться в поликлинику. 
По структуре заболеваний 
более половины — это те
рапевтические заболевания, 
15,8 процента — органов 
зрения, 12 процентов — хи
рургические заболевания, 
9,6 процента — болезни 
нервной ситемы, 6,4 — бо
лезни лорорганов. Обращает 
на себя внимание сравни
тельно большое число нерв-

Первая киноафиша февраля 
богата советскими премьера
ми. Одна из них — нашумев
шая лента Сергея Соловьева 
«Черная роза — эмблема пе
чали, красная роза — эмбле
ма любви». Что сказать об этой 
картине? Все словэ меркнут 
перед архинетрадидионным 
кинозрелищем, перед этим 
смешением форм и стилей, 
перед этим «киноксктейлем» 
из традиционной мелодрамы 
и нетрадиционной любовной 
истории, из политического 
гротеска и музыкальной ко
медии, из цирка, эстрады, те
атра масок, пантомимы, бале
та и...

Итак, снова Соловьев со 
своими «закидонами». Ведь 
именно тек некогда восприня
ли ерт-рск-парад, сопровож
давший его фильм «Асса», 
как, впрочем, и саму ленту. 
Именно так часть из нас воспои- 
нимает любой отход, от стерео
типов, любую попытку выра
зить себя ярко и эмоциональ
но, оригинально и смело.

Да, Соловьев — это мастер 
и это профессионал, каких не
много. Знатоки и критики вы
соко оценивали каждый фильм 
режиссера, открывая в них 
искренность и мягкую образ
ность, извечные таинства ду
ши и неподдельную боль.

В «Черной розе», своеобраз
ном продолжении ленты 
«Асса», Соловьев размышля
ет о нашей жизни: прошлом, 
настоящем и будущем стра
ны, в которой живет. «В каком 
жанре снимаем картину?» — 
спросил у него исполнитель 
одной из главных ролей 
А. Абдулов. «В том жанре, в 
котором живем, — был от

вет, — в жанре развернутого 
исторического маразма. Я ду
маю, что это романтический 
кич для маразма с оркест
ром...»

Сюжет фильма несложен и 
вполне реален — некую юную 
красавицу оставляет беремен
ной возлюбленный, и она в 
отместку принимает предло
жение благородного поклон
ника. Теперь представьте се
бе, что девушку играет Тать
яна Друбич, соблазнителя — 
Александр Абдулов, «любов
ник номер раз» советского ки
но, отца героини — Александр 
Збруев, благородного поклон
ника — обаятельный дебютант 
М. Розанов.

Представьте также себе, что 
музыку к фильму написал Бо
рис Гребенщиков, а в эпизо
дах снялись Людмила Савель
ева, а также известные по 
«Ассе» Александр Баширов и 
Илья Иванов. Представили? 
Ну а теперь сделайте вывод, 
что сюжет сам по себе ров
но ничего не значит, потому 
что дает возможность Со
ловьеву абстрагироваться от 
своцх героев, включая в по
вествование Сталина, Берию, 
Брежнева и многих других, 
далеких от основного действия 
персонажей. Словом, «заки
доны» авторов картины спо
собны вывести из равновесия 
человека, лишенного чувства 
юмора, и, я уверена, восхи
тить каждого, кто умеет мыс
лись критически, обладает 
умом, фантазией, раскрепо
щенными эмоциями.

«Черная роза»... — один из 
ярких примеров нового вея
ния в кинопроизводстве. 
Фильм снят в творческом

объединении «Круг», продю
сером выступил М ос инк ом банк, 
отсюда и некоторые сложно
сти с прокатом. Владельцы ко
пий запросили у Свердлов
ского киновидеообъе динен ия 
слишком большую сумму, ку
пил же картину молодежный 
культурный центр «Пелетон», 
который проводит премьер
ные показы в кинотеатре 
«Мир».

Другая премьера февраля, 
«Авария» — дочь мента» — 
тоже результат хозрасчетного 
производства, картина роди
лась в мосфильмовском объ
единении. Поставил ленту ре
жиссер М. Туманишвили по 
сценарию Ю. Короткова, и, по 
свидетельству специалистов, 
по кассовому успеху фильм 
станет серьезным конкурен
том своей «сестре» по объе
динению — «Интердевочке». 
Трудно ли снимать коммерче
ское кино? Директор объеди
нения В. Глухов считает, что 
нелегко: ведь интересы фи
нансовые надо сочетать с за
дачами творческими, научить
ся снимать фильмы доходные 
и высокохудожественные од
новременно.

«Авария» относится к раз
ряду столь популярных сегод
ня фильмов молодежной те
матики. В центре сюжета ис
тория девушки - панка, ее 
непростых, драматических от
ношений с отцом — гаишни
ком. Найдет ли картина свое
го зрителя? Думаю, что да, 
ведь помимо многочисленных 
динамических, зрелищных 
сцен думающего зрителя (в 
первую очередь молодого) 
должна привлечь возможность

поразмышлять над проблема
ми, волнующими сегодня всех. 
Кто виноват в том, что наша 
молодежь, выбирая самые 
разные пути, протестует про
тив образа жизни своих ро
дителей, против всего того, 
что окружает? Кто виноват? 
Наверное, не только ребята, 
но и все мы? Главные роли в 
картине сыграли московская 
школьница Арбузова и актер 
театра имени Маяковского 
В. Ильин (недавно зрители 
могли видеть его в фильме 
«Спальный вагон»).

Интересной обещает быть 
программа фильмов — лиде
ров одесского кинорынка, ко
торая с 12 февраля начнет де
монстрироваться в кинотеат
ре «Космос».

«Дежа вю» — совместный 
фильм советских и польских 
кинематографистов. Имя ре
жиссера Ю. Махульского. бе
зусловно, авторитетно. Стоит 
только назвать поставленные 
им картины: «Новые амазон
ки», «Ва банк». На сей раз 
молодого поляка привлекла 
неистощимая на приключения 
и юмор Одесса — и вот...

Американский ученый Джон 
Поллак направляется из Нью- 
Йорка на Суматру. Но может 
ли он миновать Одессу, где, 
вроде, похоронены его роди
тели? Так что —. добро пожа
ловать, мистер - господин, 
турист из-за океана! А-ах, да, 
вы не совсем ученый, и это 
могила не со-всем ваших ро
дителей... • Боже мой, оказыва
ется еще в двадцатые годы 
чикагская мафия твердо зна
ла, куда надо ей засылать 
свою резидентуру...

Впрочем, -об остальном — 
рассказ Юлиуша Махульсхо-го, 
кинодраматурга Александра 
Бородянского, популярней
шего актера Ежи Штура, ис
полняющего главную роль. 
Хочу лишь подчеркнуть, что 
интерес к фильму оказался 
столь велик, что на первом 
одесском свободном кино
рынке эта лента была прода
на по цене, в полтора раза 
превышающей стоимость са
мого дорогого зарубежно-о 
фильма за всю историю мос
ковских кинорынков! И если 
год назад, во время Между
народного кинофестиваля «Зо
лотой Дюк»-88 всех инте
ресовало, когдэ же зрители 
встретятся с героем советско- 
польского фильма, то нынче 
к этой встрече в числе первых 
готовятся участники и гости 
самого престижного в мире 
Каннского международного 
кинофестиваля: здесь буду
щей весной фильм с оДесской 
меркой должен быть пред
ставлен*

Вторая картина программы 
— «Криминальный квартет» 
открывает собой новый жанр. 
Как сказал режиссер фильма 
Александр Муратов, он снял 
первый советский «полицей
ский фильм». Картина расска
зывает о борьбе следователя- 
«одиночки» и его неофици
альной команды с организо
ванной мафией. В общем, 
«Спрут» по-советски... В кар
тине снимались: Н. Карачен
цов, Б. Щербаков, В. Стеклов, 
В. Еремин.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

киновидеообъединения.

ХОЗРАСЧЕТНЫЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЦЕНТР 
«ПАРАД»

приглашает 22—25 февраля во Дворец спорта 
на новую концертную программу 
«ЭТО ПРОСТО ФАНТАСТИКА»

Игоря НИКОЛАЕВА и группы <МДКИ»
Начало концертов: 22 и 23-П в 18 и 21 час, 24 и 25-Н 

в 15 и 18 час. ♦ ♦ ♦
10—13 февраля — на концерты

Владимира КУЗЬМИНА и группы «ДИНАМИК»
Начало концертов: 10 и 11-11 в 15 и 18 час., 12 и 13-11 — 

в 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах Дворца спорта, театра муз- 

комедии и у распространителей. Коллективные заявки по 
телефону 55-07-74.

ных заболеваний, связанное 
с большими нервными на
грузками.

Обеспокоенные -здоровьем 
студентов вузы на долевых 
началах в 1983 году при 
поддержке обкома партии 
построили студенческую 
больницу № 6. В этом стро
ительстве -большое участие 
приняли и студенты. Сей
час больница К? 6 укомп
лектована квалифициро
ванным медицинским персо
налом, оснащена необходи
мым оборудованием, хотя 
уже сегодня ясно, что без 
расширения ей не обойтись.

Однако это только одна 
половина дела. Для коор
динации студенческого здра
воохранения города необхо
дима поликлиника, которая 
бы вела медосмотры студен
тов -перед выездом их на 
уборку урожая и после при
езда их с полей, регулярно 
регистрировала бы динами
ку течения болезней, свое
временно направляла сту
дентов на стационарное ле
чение, тщательно анализи
ровала в целом состояние 
здоровья студенчества и тен
денции его развития, разра
батывала вместе с вузами 
меры снижения заболевае
мости студентов с учетом 
возрастной специфики, их 
рода деятельности.

В 1979 году вузы на до
левых началах заказали про
ект, собрали средства на 
строительство поликлиники, 
и трест «Свердловскграждан- 
строй» заложил ее фунда
мент на углу улиц Декабри
стов — Разина. С тех пор 
прошло 10 лет. Все попытки 
вузов включить межвузов
скую поликлинику в планы 
строительства города или 
области из-за нехватки ли
митов подряда не увенча
лись успехом.

Сейчас еще раз перерабо
тана и готова вся докумен
тация на строительство по
ликлиники, и снова ее нет в 
планах на 1990 год.

Наша настойчивость не 
преследует лишь узко ве
домственные интересы, ведь 
студенты, имея свою по
ликлинику, значительно со
кратят очереди в обычных 
поликлиниках города. Кро
ме того, еще одна поликли
ника в городе — это и есть, 
$по нашему мнению, самое 
последовательное решение 
нашей общей социальной 
программы.

Г. ЗМАНОВСКИИ, 
председатель профкома 

студентов УрГУ.

ЗА ЭКВАТОР-К МЕДАЛЯМ?
1. СКА (Свердловск)
2. «Динамо» (Москва)
3. «Енисей» (Красноярск)
4. СКА (Хабаровск)
5. «Динамо» (Алма-Ата)
6. «Строитель» (Сыктывкар)
7. «Зоркий» (Красногорск)
8. «Водник» (Архангельск)
9. «Старт» (Горький)
10. «Юность» (Омск)
11. «Саяны» (Абакан)
12. «Сибсельмаш» (Новосибирск)
13. «Кузбасс» (Кемерово)
14. «Волга» (Ульяновск)

И В н п м о
13 8 4 1 75-40 20
13 9 1 3 47 — 33 1 9
13 8 2 3 55-34 18
13 9 0 4 59-42 18
13 8 1 4 53-37 17
13 5 3 5 40 — 42 13
13 6 1 6 54 — 48 13
13 4 4 5 39—40 12
13 4 4 5 41—46 12
13 6 0 7 44 — 51 12
13 4 3 6 51—64 11
13 4 2 7 43-54 10
13 3 2 8 44 — 57 8
13 0 1 12 25 — 71 1

Вот так выглядела бы турнирная таблица чемпионата 
страны после первого круга, если бы в главное течение его 
не вплетались «рифы» в виде визитов сборной в США и Ка
наду, в Скандинавию, участие в традиционном турнире на 
приз «Советской России». Даже непогода подставила под
ножку. А «сообразили» мы такую таблицу, чтобы можно бы-
ло остановить хоккейное мгновение и сравнить силы и воз
можности соперников после половины турнира.

Уральцев, конечно же, больше волнуют шансы свердловских 
армейцев, возглавляющих турнирную таблицу.. Заметим: впер
вые за последние 15(1) лет паши земляки —• в лидерах. При
чем впереди они аж с 30 ноября — с четвертого тура чем
пионата. За это время они выиграли в гостях у се
ребряных призеров, «однополчан» из Хабаровска, хоккеистов 
«Зоркого» — обладателей «бронзы». Уступили очко дома 
чемпиону «Енисею», не пощадили и самолюбия динамовских 
грандов из Алма-Аты и Москвы. 15-кратные чемпионы из сто
лицы были изящно переиграны по всем статьям хоккейного 
искусства с разгромным счетом 7:1, такого изящества в от
ношениях армейцев с динамовцами за 15-летнюю историю со
перничества на высшем уровне прежде не бывало.

Удивительно, пожалуй, что армейцы объехали чужие хок
кейные поля без поражений. Две ничьи и четыре победы на 
выезде. Блестящий результат! А вот дома, увы, умудрились 
растерять пять очков в девяти встречах.

Секрет нестабильности в игре — в недооценке соперников. 
Это видно невооруженным глазом. Наши земляки превосхо
дили на своем поле все клубы, в том числе и «Енисей», у ко
торого обязаны были при счете 2 : 0 выиграть!

Рубикон перейден. Армейцам предстоит сыграть дома все
го четыре матча. А на выезде их ждут алмаатинцы, москви
чи и красноярцы. И все-таки по силам ли им бремя лидер
ства и славы? Один из знающих правы отечественного бен- 
ди тренер, просивший не называть его фамилии, убежден, 
что не дадут армейцам стать даже призерами. А вот еще 
одно мнение — наставника московского «Динамо» Валерия 
Бочкова, для которого тоже секретов в бенди нет: «Коман
да четвертый сезон выступает неизменным составом. И все 
это время, насколько мне известно, в клубе ведется творче
ская работа, хоккеисты играют в охотку, чувствуется, что 
игра дает им то, чего душа просит».

Думаю, главное, чего «просит душа», и не только хоккеи
стов, но и их поклонников,— чемпионский титул. И, иа мой 
взгляд, СКА должен, обязан его добиться. Опыта, мастер
ства, физической закалки,- сыгранности, дерзости у него хва
тает. II способности противостоять судейским «ошибкам» 
хоккеистов и тренеров учить не надо. Необходимо бороться 
и забивать, идти до конца.

На матче с «Енисеем» на трибунах Центрального стадио
на было столько болельщиков, сколько СКА собирал в иные 
годы за весь сезон! Значит, красивый, зрелищный русский 
хоккей до сих пор волнует сердца истинных поклонников. И 
хоккеисты должны помнить, для кого и во имя чего они вы
ходят на лед. Нам нужна победа!

Сейчас у армейцев 23 очка после 15 матчей, на два очка 
отстают динамовцы Москвы и Алма-Аты. По потерянным оч
кам «Енисей» уступает армейцам только очко. Так что для 
армейцев за экватором?

Ольга Ракчеева учится на третьем курсе 
Свердловского техникума физкультуры. Она 
кандидат в мастера спорта. Наш фотокоррес

пондент В. Якубов сфотографировал Ольгу 
во время подготовки к отборочным соревно
ваниям в Киеве на первенство СССР по конь
кобежному спорту.

ф ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ПРИЗ «В АТАКУ!»

СПОР БОМБАРДИРОВ
Алмаатинец Чернов, забив 

в январской серии мячей 
чемпионата страны 10 мячей, 
сумел на 5 мячей обогнать 
ближайшего преследователя 
С. Максименко. В десятку же 
лучших снайперов января во
шли хоккеисты, поразившие 
ворота соперников всего по 
три раза. Все объяснимо. 
Команды провели далеко не 
одинаковое количество мат
чей — от 2 до 6, и все пото
му, что сборная СССР выле
тала на показательные игры 
в Канаде и США, затем в 
Скандинавии. В конце же ян
варя в Новосибирске прошел 
юбилейный — десятый турнир 
на приз газеты «Советская 
Россия». Но, несмотря на это,

список претендентов на приз 
«В атаку!» нашей газеты для 
лучшего бомбардира нацио
нального первенства увеличил
ся на десять человек. Теперь 
в нем — 162 спортсмена.

Вот как выглядит «десят
ка» самых метких на сегод
няшний день: С. Максименко 
(«Старт», Горький) и В. Савин 
(«Енисей», Красноярск] — 24 
мяча, Е. Березовский (СКА, 
Хабаровск] — 22, О. Чернов 
(«Динамо», Алма-Ата] — 20, 
М. Климов («Зоркий», Красно
горск) и В. Сергеев («Саяны», 
Абакан) — 18, В. Архип- 
кин («Зоркий», Крас
ногорск) — 17, А. Ямцов 
(СКА, Свердловск) — 16, 
А. Дьяков («Старт», Горький],

М. Угрюмое («Юность», Омск), 
А. Филиппов («Сибсельмаш», 
Новосибирск] — по 15 заби
тых мячей.

Февральская серия мат
чей — решающая. Хоть чем
пионат и завершается в мар
те, некоторые клубы фини
шируют раньше. Сумеют ли 
наши армейцы, которых на 
этот раз двое в десятке, 
продолжить бомбардирскую 
традицию своих одноклубни
ков.

Н. КУЛЕШОВ.

ф ХОККЕЙ.
ЧЕМПИОНАТ СССР

«Автомобилист» — СК им. 
Урицкого (Казань) — 3:3 и 
1:5.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

641203. Свердловчанка (рост
168, 29 лет, образование выс
шее гуманитарное, замужем

не была), по темпераменту хо
лерик. интересы разнообраз
ные (кроме музыки), скромная, 
хотела бы создать семью с 
мужчиной соответствующего 
возраста и образования, равно
душным к алкоголю.

641173. Молодой человек 24 
лет (рост 177, образование 
среднее, татарин. трудолюби
вый, добрый, простой, ведущий 
здоровый образ жизни) с целью 
создания семьи познакомится с 
доброй, ласковой, скромной де
вушкой. Материально и жильем 
обеспечен.

64120,. Для создания друж
ной семьи познакомлюсь с по
рядочным мужчиной. Мне 24 
года, рост 176. свердловчанка. 
В письме желательна Ваша фо
тография.

641170. Непьющий мужчина 
32 лет. рост 180. образованно 
высшее, детей ист (разведен), 
познакомится с молодой жен
щиной. умеющей вести дом, 
желающей иметь детей. Имею 
заметный физический недоста
ток.

64(206. Мне 31 (178. строй
ный. приятной внешности, не 
пью, не курю: женат не был, 
образование среднее. матери
ально обеспечен, характер доб
рый. живу в одном из городов 
области), хочу познакомиться 
со стройной симпатичной де
вушкой 22 — 27 лет, ростом не 
ниже 163, Желательно в пись
ме увидеть Вашу фотографию.

Письма-предложения отправ
ляйте по нашему адресу: 
Свердловск, ГСП-330, ул. Луна
чарского. 78, абоненту №... 
На конверт наклейте квитан
цию почтового перевода на 
I рубль, адресованного на рас
четный счет службы — № 
500006 в Кировском отделении 
Жилсоцбанка г. Свердловска, 
Оплаченные письма с наклей
ной передаются абонентам не
распечатанными.

Абоненты отвечают на заин
тересовавшие их письма. Адре
сов и телефонов абонентов 
Служба не дает.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

Сегодня ДОН КИХОТ
ПАЯЦЫ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА
Ч II КАБАНЧИК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

•‘'егодня »МАДАМ ФАВАР
3-Ц КОНЕЦ СВЕТА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 10 час. 30 мин. 
премьера ОСТРОВ

КАПИТАНА БЛАДА
8-П в 19 час. ПРИЕЗЖИЕ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Приговорен

ный.
СОВКИНО — «Авария» — 

дочь мента.
САЛЮТ — Полет навига

тора. ВИДЕОЗАЛ — Пираты.
ТЕМП — Однажды в Аме

рике (3-я серия), ВИДЕО
ЗАЛ — Хищник. Золотая 
Мария и голубой пес. Зубас- 
тики.

УРАЛ — Ашик-Кериб.
Офицер с розой.

ЛК нм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Побег.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Уолл-стрит (две серии).

МИР — Черная роЗа — 
эмблема печали, красная ро
за — эмблема любви.

ДРУЖБА — Разиня. И 
вся любовь! Зеленый луч.

БУРЕВЕСТНИК — Полет 
навигатора.

КОМСОМОЛЕЦ — С тече
нием времени.

ЮЖНЫЙ — Спальный ва
гон.

СОВРЕМЕННИК — Полет 
навигатора.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Маски.

ПОГОДА
8 -9 февраля по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, 8 февраля 
на большей части террито
рии. 9 февраля местами сла
бый снег, слабые метели, ве
тер сверо-западный. запад
ный. 5—10 метров в секун
ду. Температура воздуха 8 
февраля 11 —16. при прояс
нении до 21. днем 2 — 7, 
9 февраля ночью 6—11. 
днем ноль 5 градусов моро
за.

НА ШЕНУ!
Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
/л. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж.
Редакция газеты 
«На смену!»,

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 

коммунистического воспита
ния 56-17-73

специальный корреспондент 
58 92-41

учащейся молодежи 58-93-89

Вниманию руководителей профсоюзных 
комитетов, 

предприятий и организаций города и области!
Туристско-экскурсионное агентство «Малахит» 

Всероссийского фонда культуры 
проводит ЯРМАРКУ-ПРОДАЖУ путевок 
и заключение договоров на 1990 год.

Вашему вниманию предлагаются авиапутеше
ствия выходного дня (3—5 дней) по Советскому 
Союзу:

Москва, Ленинград, Таллинн, Севастополь, 
Минск, Киев, Кишинев, Калининград, Тбилиси, 
Одесса, Ереван, Рустави, Алма-Ата, Ленинабад 
[Ходжент), Душанбе, Самарканд, Ташкент, Вла
дивосток.

Ф Для детей в дни школьных каникул органи
зуются путешествия в города: Ленинград, Минск, 
Калининград, Львов, Бр®ст, Таллинн, Рига, Виль
нюс, а также на озера Ильмень, Байкал, Таджик
ское море.

® Большой выбор местных маршрутов и экс
курсий.

® На сезон отпусков (май—сентябрь) по за
явкам организуются путешествия на Черномор
ское побережье (Сочи, Адлер, Геленджик), в го
ры (Заилийский Алатау, Алма-Ата), а также на 
Таджикское море, озеро Байкал, в Приморье, на 
Камчатку, Сахалин.

® Для поощрения оптовых покупателей будут 
реализовываться путевки за границу и прием за
явок на интур — 90'91.

Ярмарка проводится по 10 февраля с 10 до 
20 часов по адресу: г. Свердловск, ул. Малыше
ва 102а (проезд всеми видами транспорта до ост. 
«Дом кино»).

Справки по тел.: 24-00-89, 24-06-25, 56.33-41.

«Волга» в Свердловске

В прошлом году существенно пополнился парк личных 
автомашин. Обладателями «Жигулей» ВАЗ-2107 стали 31 
человек.

А НЭ- дорогах Свердловска появилось пять новых авто
мобилей «Волга» ГАЗ-2410. Счастливцы выиграли их по 
десятиражным билетам «Спортлото».

Включайтесь в игру! Фортуна может подарить улыбку и 
вам!

Свердловское зональное предприятие 
спортивных лотерей.

ПРИГЛАШАЮТ УЧИТЬСЯ
УРАЛЬСКИЙ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени А. М. Горького 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
Свердловска и области

в 10-е физико-математический, химико-биологический и 
гуманитарный классы учебно-научного центра (лицея) 
УрГУ и УрО АН СССР на 1990/91 учебный год.

Предварительное собеседование проводится в весенние 
каникулы на базе школы - интерната № 19.

Заявления на участие в собеседовании направлять до 1 
марта по адресу: 620083, г. Свердловск, пр. Ленина, 51 
учебно - научный центр УрГУ.

Телефоны для справок: 55-74-93, 41-06-59.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АВТОМОБИЛЬНО-ДОРОЖНЫЙ ТЕХНИКУМ 

приглашает выпускников 8—10 классов 
ознакомиться с учебно-материальной базой 

и специальностями техникума. 
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

проводится 16 февраля в 15 часов.

УЧЕБНЫЙ ПУНКТ 
треста «Сзердловсктрансстрой» 
ПРИГЛАШАЕТ МОЛОДЕЖЬ 

в возрасте 17 лет и старше на краткосрочные курсы для 
обучения специальностям: ШТУКАТУР-МАЛЯР ПЛОТ
НИК, КАМЕНЩИК-МОНТАЖНИК, ФОРМОВЩЙК ЖБИ 

Срок обучения 3—5 месяцев.
Курсантам выплачивается стипендия 120—150 руб. в 

месяц. Несемейным предоставляется общежитие.
Окончившие курсы направляются на работу в организа- 

кни треста. К основному заработку дополнительно выпла
чивается от 15 до 75% надбавки. На период очередного 
отпуска, в зависимости от стажа работы, предоставляют
ся дополнительный отпуск от двух до шести дней мате
риальное вознаграждение от одной до двух месячных та
рифных ставок и бесплатный железнодорожный билет.

Обращаться в учебный пункт по адресу: 620046, 
V Гпе^ловск’ -л' Армавирская, 26. Проезд автобусами 
™ 13, 33 до остановки «Звезда».

Телефон 53-60-39.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23. 56-17-50
рекламы и объявлений

51-17-62
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